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Вшколах столицы об-
учается свыше мил-
лиона детей. Ребята 
проводят много 
времени на заняти-

ях, поэтому вопрос обеспече-
ния их качественным и сба-
лансированным питанием 
стоит в приоритете. 
— За качеством питания сле-
дит не только образователь-
ная организация, но и над-
зорные органы — прокурату-
ра, Роспотребнадзор, Госин-
спекция Москвы по качеству 
сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продоволь-
ствия. Проверку проходит 
все, что поступает в школы, 
в том числе молоко, сливоч-
ное масло, кисломолочные 
продукты и даже питьевая во-
да и соки, — рассказала член 
экспертного совета родитель-
ской общественности при 
Департаменте образования 
и науки Москвы Татьяна Хре-
мучкова. 
Продукция поступает на пи-
щеблоки школ и садиков толь-
ко после  получения удовлет-
ворительных результатов ла-
бораторных исследований. 
— В зависимости от типа пи-
щеблока, в школы могут при-
возить готовые кулинарные 
изделия. Есть доготовочные 
столовые, в которых возмож-
но частичное приготовление 
и использование продуктов 
высокой степени готовности 
с маленьким сроком годно-
сти. Также есть полноценные 
пищеблоки, где возможно го-
товить из сырья, — уточнила 
Татьяна Хремучкова. 

За последние годы меню 
в школьных столовых Москвы 
серьезно преобразилось. Блю-
да стали более современными 
и вкусными, при этом полно-
стью сохранили свою пользу 
для растущего детского орга-
низма. 
— Меню единое по всем шко-
лам и имеет экспертное за-
ключение о соответствии 
всем нормам СанПиН по бел-
кам, жирам и углеводам, — 
подчеркнула Хремучкова. 
Например, вместо рыбных 
и мясных котлет сегодня мо-
сковским школьникам пред-
лагают модные фишболы 
и митболы — они меньше по 
размеру, и дети их едят с боль-
шим аппетитом. Кроме того, 
в меню есть популярные у ре-
бят наггетсы, мясной плов. 
— На выбор всегда несколько 
вариантов гарнира и два вида 
супа, — добавила она. 

Преображаются школьные 
столовые и внешне. Напри-
мер, в рамках проекта «Мой 
школьный ресторан» в школе 
№ 1234 недавно сделали ре-

монт. Теперь столовая больше 
похожа на кафе.
— Интерьер оформили в спо-
койных теплых бежевых то-
нах с использованием дере-
вянных элементов — это спо-
собствует аппетиту, — пояс-

нила замдиректора школы 
№ 1234 Светлана Алфутова. 
Для старшеклассников сдела-
ли барные стойки. 
— Люблю посидеть здесь на 

обеде, полюбовать-
ся видом из ок-
на, — поделился 
ученик 10-го клас-
са Кирилл Болотин.
Еда нравится де-
тям, и на переме-
нах они спешат 
в столовую.
— В нашем ресто-
ране я очень лю-
блю борщ и люля-
кебаб, — отметил 
ученик 4-го класса 

Всеволод Набоков. — А в буфе-
те я беру выпечку.
Всего в школах сегодня обору-
довано около 200 таких ресто-
ранов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется Междуна-
родный день 
школьного пита-
ния. Как осущест-
вляют контроль 
за качеством еды 
в московских 
школах и какое 
меню разработа-
но для детей, 
узнала «ВМ».

Знак качества

Вкусно как дома 
Школьные столовые больше похожи на рестораны с полезными 
полноценными завтраками и обедами

Меню единое 
и соответствует 
всем нормам 
по белкам, жирам, 
углеводам

12 марта. Ученики школы № 1234 Всеволод Набоков и Арина Леонова обедают в школьном ресторане, который в этом учебном году открылся после ремонта столовой. 
В пищеблоке полностью обновили все оборудование, мебель, сделали современный дизайн. Детям предлагается разнообразное меню. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

реконструкторов примут участие в мероприятиях, ко-
торые пройдут 15 и 16 марта в кинопарке «Москино». 
Зрители перенесутся в Новгород XII–XIII веков с харак-
терными для того времени развлечениями и бытом. 

ЦИФРА ДНЯ
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Исторические памятники 
бережно отреставрируют
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) утвердил 
приоритеты реставрацион-
ных работ на 2025 год.

В планах, озвученных столич-
ными властями, приведение 
в порядок более сотни памят-
ников и иных произведений 
монументально-декоратив-
ного искусства, посвященных 
героям и событиям Великой 
Отечественной войны, других 
архитектурных жемчужин 
столицы.
— Реставрация памятников, 
расположенных на террито-
рии крупных комплексов, 
в том числе в усадьбах «Кузь-
минки», «Кусково», «Останки-
но» и «Люблино», а также в му-
зее-заповеднике «Коломен-
ское». Комплексные работы 
на девяти объектах ВДНХ. 
Например, в павильонах № 6 
«Химия», № 8 «Юные нату-

ралисты», № 35 «Главтабак», 
№ 284 «Золотой колос» и № 67 
«Советская печать», — пере-
числил в социальных сетях 
Сергей Собянин.
В частности, в усадьбе «Кузь-
минки» приведут в порядок 
три объекта культурного на-
следия, входящих в ансамбль 
усадеб ного комплекса. Среди 
них — Ванный домик и два 
грота конца XVIII — начала 

XIX века. В усадьбе «Кусково» 
приведут в порядок Швейцар-
ский домик 1870-х годов и ко-
локольню. В усадьбе «Любли-
но» должна быть завершена 
реставрация фасадов дворца 
Н. А. Дурасова. А в Останкине 
продолжат реставрацию двор-
ца-театра, его Египетского 
и Итальянского павильонов.
Всего за последние 11 лет 
в городе отреставрировано 
2347 объектов культурного 
наследия.
— В результате доля москов-
ских памятников, находящих-
ся в неудовлетворительном 
состоянии, сократилась в 12 
раз — с 39 процентов в 2010 го-
ду до 3,1 процента в 2024-м, — 
сообщил Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

СОБЫТИЯ И РЕПОРТАЖИ 

Зрение у беспилотного трамвая 
острое, как у льва
Как работает такой транспорт, когда повезет 
пассажиров, — расскажут на лекции  ➔ СТР. 3

НАДО ПОНИМАТЬ

О дивный новый мир: 
Европа против Трампа 
Макрон призывает перестать гнуть спины и быть 
дерзкими с США. Возможно ли это ➔ СТР. 5

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Стану-ка писателем, пусть меня 
научат
Разбираемся, что означает рост популярности 
литературных курсов ➔ СТР. 7

86,62 11,92КУРС ВАЛЮТ $ ¥

В столичных школах бес-
платные горячие завтраки 
получают все дети с пер-
вого по четвертый класс 
в беззаявительном по-
рядке. При этом по заяв-
лению родителей учащи-
еся начальной школы 
льготных категорий обе-
спечиваются бесплатны-
ми обедами, а 5–11-х 
классов — двухразовым 
бесплатным питанием (за-
втраки и обеды). Приме-
чательно, что школьники 
из малообеспеченных се-
мей получают бесплатное 
питание в проактивном 
режиме сразу после под-
тверждения льготы, заяв-
ление подавать не нужно.

СПРАВКА
ТАТЬЯНА БУЦКАЯ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ПО ЗАЩИТЕ СЕМЬИ, ВОПРОСАМ 
ОТЦОВСТВА, МАТЕРИНСТВА И ДЕТСТВА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ СОВЕТ МАТЕРЕЙ

Разумеется, здоровое питание 
начинается с семьи, но то, что 
едят наши дети в детских са-
дах, школах и колледжах, 
крайне важно для их здоровья 
и развития. Ввод горячего пи-
тания в школах — правильное 
решение, которое в практиче-
ском смысле доказало пользу. 
Благодаря этому снижается 
анемия, нормализуются работа 
желудочно-кишечного тракта, 
вес и состояние здоровья в це-
лом. Столичные практики не-
сомненно заслуживают от-
дельного повода для гордости 
и внимания к ним.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Российский флаг 
над Суджей
Вчера российские войска 
взяли под контроль здание 
администрации и установили 
российский флаг на главной 
площади Суджи. «ВМ» узна-
ла подробности.

Вооруженные силы России 
11 марта успешно завершили 
операцию по освобождению 
промышленной зоны Суджи 
в Курской области. Известно, 
что за минувшие сутки в Кур-
ской области освободили еще 
пять населенных пунктов: Ка-
зачья Локня, 1-й Княжий, 2-й 
Княжий, Замостье и Мирный. 
За это время потери ВСУ со-
ставили более 260 военнослу-
жащих. 
— Генерал армии Валерий Ге-
расимов 11 марта, прибыв 
в Курск, отметил успехи сое-
динений и воинских частей 
группировки войск «Курск» 
в выполнении поставленных 
задач и отдал указания на 
дальнейшие действия, — от-
метили в Минобороны.
Также подразделения группи-
ровки войск «Север» за про-
шедшие сутки отразили одну 
украинскую контратаку в Кур-
ской области, добавили в Мин-
обороны РФ.
В военном ведомстве допол-
нили, что нанесено пораже-
ние 12 бригадам и двум пол-
кам ВСУ в районах 11 населен-
ных пунктов Курской области.
— Ударами оперативно-так-
тической, армейской авиации 
и огнем артиллерии пораже-
ны живая сила и техника про-
тивника в районах населен-
ных пунктов Горналь, Замо-
стье, Колмаков, Мартыновка, 
Махновка, Мирный, Михай-
ловка, Рубанщина, а также 
Басовка, Беловоды, Водолаги, 
Журавка, Мирополье, Юна-
ковка и Яблоновка Сумской 
области, — отметили в Мин-
обороны РФ.
Сообщается, что по сути рай-
он Суджи практически осво-
божден. На момент написа-
ния материала российские 
солдаты заняты укреплением 
захваченных позиций и по-
давлением очагов сопротив-
ления, оказываемого укра-

инскими вооруженными си-
лами. 
— За сутки уничтожены танк, 
три боевые машины пехоты, 
три бронетранспортера, де-
сять бронированных машин, 
восемь автомобилей, три 
орудия артиллерии, брони-
рованная ремонтно-эвакуа-
ционная машина, а также три 
пункта управления БПЛА, — 
отметили в МО РФ.
По имеющимся сведениям, 
бои в городе не прекращают-
ся. Военнослужащие утверж-
дают, что большая часть 
украинских подразделений 
покинула пределы Курской 
области, несмотря на продол-
жающиеся столкновения.
Военный эксперт, полковник 
запаса Геннадий Алехин сооб-
щил, что ВСУ покидают Суджу 
небольшими группами. Он 
сказал: снисходительности 
к украинской армии не будет.
— Если начнут сопротивлять-
ся — необходимо уничтожать 
без всякой жалости. Все из-за 
того, что бои идут на нашей 
земле, — отметил Алехин.
В соцсетях группировки войск 
«Север» отмечается, что во 
многих подвалах все еще оста-
лись оккупанты, однако их 
судьба давно предрешена и ни-
какой роли они не сыграют.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ПАВЕЛ ФИЛИПЧУК
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

В Курской области происходит 
то, чего и следовало ожидать. 
Операция по вторжению Укра-
ины на территорию России 
терпит крах. Известно о том, 
что основные силы ВСУ выве-
ли из Курской области, 
и, по мнению экспертов, через 
несколько дней операция бу-
дет завершена. Это подтверж-
дают успехи Российской ар-
мии, которые освобождают 
населенные пункты. Мы ви-
дим, что ВС РФ находятся 
в Судже. Думаю, что на это все 
влияет общеполитическая об-
становка в мире.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Электросамокаты сервисов проката

По данным Московского транспорта, Whoosh

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3
ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ➔ СТР. 3

Электросамокаты 
автоматически 

cнижают скорость 
в зонах отдыха
до 5–15 км/ч 

300 вт 
Мощность

3,5 ч 
Время зарядки аккумулятора

25 км/ч 
Максимальная скорость

В 2024 году число активных 
пользователей электросамо-
катов в Москве достигло 

4 млн

Тверской

Пресненский

Хамовники

РАЙОНЫ, ГДЕ ЧАЩЕ ВСЕГО АРЕНДУЮТ САМОКАТЫ, тыс. поездок

449
397

367

В преддверии начала сезона 
проката электросамокатов 
в Москве презентовали улуч-
шенную модель этого сред-
ства передвижения. Езда 
на нем будет более безопас-
ной, а самокат стал удобнее 
и маневреннее.
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П ринята архитек-
турная концеп-
ция станции 
«Бульвар Гене-
рала Карбыше-

ва» новой Рублево-Архангель-
ской линии метро. Эта станция 
названа в честь ученого-инже-
нера, генерал-лей те нанта ин-
женерных войск, доктора во-
енных наук, Героя Советского 
Союза Дмитрия Карбышева.

Оригинальное 
оформление
Дизайн станции будет посвя-
щен инженерным войскам 
нашей страны. 
— В оформлении будут преоб-
ладать светло-серые и белые 
тона, а название станции вы-
делим крупными буквами на 
контрастном фоне. На колон-
нах платформы разместим ху-
дожественные барельефы. 
Главную роль сыграет свет: 
светодиодные конструкции 
подчеркнут детали интерьера 
и обеспечат комфортное осве-
щение, — рассказал в соцсе-
тях Сергей Собянин. 
Сегодня станция готова на 
43 процента. Идет строитель-
ство монолитных конструк-
ций станционного комплекса 
и оборотных тупиков.

Новая станция получит два 
вестибюля с выходами на ули-
цу Маршала Тухачевского 
и бульвар Генерала Карбыше-
ва, к существующей жилой 
и общественной застройке, 
остановочным пунктам на-
земного пассажирского 
транспорта. 
Благодаря станции «Бульвар 
Генерала Карбышева» сокра-
тится расстояние до ближай-
шей станции метро для жите-
лей района Хорошево-Мнев-
ники. Кроме того, разгрузится 
Таганско-Краснопресненская 
линия, уменьшится интенсив-
ность движения по Звениго-
родскому и Новорижскому 
шоссе.

Напомним, строительство Ру-
блево-Архангельской линии 
метро, которая пройдет от де-
лового центра «Москва-Сити» 
за МКАД, началось в 2021 го-
ду. Первую очередь планиру-
ется завершить к 2026–2027 
годам, открыв участок от «Де-
лового центра» до станции 
«Липовая Роща». Вторую оче-
редь планируется открыть по-
сле 2028 года, расширив ли-
нию от «Липовой Рощи» до 
станции «Ильинская». Запла-
нированы пересадки на МЦК, 
Солнцевскую, Филевскую, 
Арбатско-Покровскую и Боль-
шую кольцевую линии метро. 
Первые две станции этой ли-
нии — «Деловой центр» и «Ше-

лепиха» — открыты в 2018 го-
ду в составе Большого кольца.

Жаркий сезон на ВДНХ
Вчера Сергей Собянин подвел 
итоги зимнего сезона на тер-
ритории главной выставки 
страны. По его словам, каток 
на ВДНХ посетило рекордное 
число гостей, для которых 
подготовили насыщенную 
программу.
— Главная ледовая площадка 
столицы снова стала центром 
зимнего отдыха — за сезон ее 
посетили 500 тысяч человек. 
В этот раз программа стала 
еще масштабнее. Прошло свы-
ше 120 мероприятий — ледо-
вые шоу, фестивали, спортив-

ные мастер-классы, — привел 
данные мэр столицы.
Впервые на катке установили 
трибуны для зрителей, обору-
довали ледовую арену для хок-
кея и лазертага. Новый год на 
катке встретили более 5000 го-
стей. Здесь выступили извест-
ные фигуристы, артисты ледо-
вого театра под руководством 
Ирины Слуцкой. В январские 
каникулы на катке на ВДНХ от-
дохнули свыше 152 тысяч че-
ловек. А в феврале и марте 
здесь провели самый массо-
вый благотворительный день, 
конькобежный фестиваль 
и масленичные гулянья.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Станцию 
посвятим инженерным войскам
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал, 
как будет выгля-
деть станция 
«Бульвар Генера-
ла Карбышева» 
на Рублево-Ар-
хангельской ли-
нии метро. Также 
в соцсетях глава 
города подвел 
итоги прошедше-
го зимнего сезона 
на ВДНХ. 

17 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) дал старт проходке левого перегонного тоннеля на участке от будущей станции «Рублево-Архангельское» 
до «Липовой Рощи» Рублево-Архангельской линии столичного метрополитена. Сегодня активное строительство ведется на многих участках новой ветки

День мэра

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин анонсировал ме-
роприятия в честь сотруд-
ников ЖКХ. В 2025 году 
День работника бытового 
обслуживания населения 
и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства отмечает-
ся 16 марта и празднуется 
в 45-й раз. Москва сегод-
ня — лидер по созданию 
комфортной городской 
среды. В этом большая 
заслуга каждого специа-
листа из сферы ЖКХ.

КСТАТИ

Компании химической отрасли 
увеличили выпуск продукции

Неделя моды собрала 
участников из разных регионов

Столичные предприятия, вы-
пускающие косметику, мою-
щие средства и другие хими-
ческие изделия, нарастили 
объем производства. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Лик-
сутов (на фото).

В городе работают 
около 260 пред-
приятий химиче-
ской промышлен-
ности. На них тру-
дятся более 25 ты-
сяч сотрудников. 
Продукцию, которую они вы-
пускают, применяют множе-
ство других производств. 
В январе этого года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2024-го объем ее выпуска уве-
личился на 34,1 процента.
— При поддержке города ком-
пании химической отрасли 
создают инновационные ре-
шения и наращивают выпуск 
конкурентоспособных изде-

лий, укрепляя технологиче-
ский суверенитет нашей стра-
ны, — подчеркнул Максим 
Ликсутов.
Предприятия модернизируют 
производства, выходят на но-
вые рынки и повышают ка-
чество выпускаемой продук-

ции, которая вос-
требована не толь-
ко в Москве, но 
и в других регионах 
России, а также за 
рубежом. Об этом 
свидетельствует 
растущий объем 
отгрузки: в начале 
этого года он соста-

вил более 20,3 миллиарда руб-
лей. Так, в Москве за январь 
выпустили около 3,8 тысячи 
тонн материалов для нанесе-
ния покрытий, более 7,2 тыся-
чи тонн моющих средств, при-
мерно 17,6 миллиона упако-
вок средств для волос и свыше 
3,3 миллиона средств для ухо-
да за кожей тела.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сегодня в столице стартует 
четвертая «Московская 
неделя моды». 

Показы коллекций россий-
ских и зарубежных брендов, 
лекции ведущих экспертов, 
открытый маркет, шоурум 
и фестиваль короткометраж-
ного кино будут проходить 
в Центральном выставочном 
зале «Манеж» с 13 по 18 марта.
— В этом году пройдет более 
90 показов. Коллективные де-
филе представят также более 
100 студентов вузов. Кроме 
того, в рамках Московской не-
дели моды можно будет посе-
тить лекции и мастер-классы 
представителей индустрии, — 
сообщил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
культуры Алексей Фурсин.
В мероприятии примут уча-
стие более 180 брендов, более 
половины которых представят 
Москву. Одобрены и заявки на 
участие представителей брен-
дов из 27 регионов России, 
среди которых Московская, 

Ивановская, Ленинградская, 
Нижегородская, Тамбовская 
и Тюменская области, Красно-
дарский и Приморский края, 
республики Бурятия, Даге-
стан, Коми, Саха (Якутия) 
и Татарстан.
— Узнаваемость мероприятия 
растет, дизайнеры стремятся 
попробовать свои силы, проя-
вить себя и принять участие 
в событии, — отметил член 
Экспертного совета «Москов-
ской недели моды» Николай 
Константинов.
Впервые в рамках маркета 
представят коллективный 
стенд «Сделано в Москве». Как 
отметили организаторы, на 
первом этаже для посетителей 
модных показов откроется бар 
«Москва» с угощениями и на-
питками брендов — участни-
ков проекта «Сделано в Мо-
скве».
Жители и гости столицы смо-
гут бесплатно, по предвари-
тельной регистрации, посе-
тить мастер-классы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Собственный салон красоты поможет 
студентам колледжа освоить профессию
11 марта в Технологическом 
колледже № 24 прошел еди-
ный день карьеры «Шаг в ка-
рьеру индустрии красоты». 
В его рамках работодатели 
из салонов красоты столицы 
рассказали студентам, обу-
чающимся по специальности 
«технология индустрии 
красоты», об имеющихся 
вакансиях.

На такие мероприятия сту-
денты выпускных групп при-
ходят с воодушевлением, 
зная, что им открывается уни-
кальная возможность напря-
мую поговорить с работодате-
лями, задать вопросы о трудо-
устройстве, зарплате, оформ-
лении договоров и так далее. 
— Для меня очень важна воз-
можность дальнейшего раз-
вития в качестве мастера, — 
говорит 19-летний студент 
Технологического колледжа 
№ 24, который обучается по 
специальности «технологии 
индустрии красоты», Алек-
сандр Комлик. — Мне нравит-
ся работать с волосами, уча-
ствовать в творческих кон-
курсах, получать новые зна-
ния и оттачивать мастерство. 
Конечно, нужна практика. 
Я готов работать, и мне важ-
но, что мне предложит рабо-
тодатель.
Александр пришел в колледж 
после 11-го класса, чтобы стать 
программистом, но сердце 
выбрало другой путь.
— Пару месяцев я прибегал 
к парикмахерам, меня при-
влекал удивительный про-
цесс, — вспоминает Алек-
сандр. — Манила эта магия 
превращения из Золушки 
в принцессу, в детстве я часто 
делал прически младшей дво-
юродной сестре. В колледже 
я понял, почувствовал, что 
должен работать парикмахе-

ром, и перешел на курс «Тех-
нологии индустрии красоты». 
И теперь четко знаю, что дви-
гаюсь в верном направлении. 
Выбрать свое направление 
очень важно, тем более что 
у студентов есть возможность 
получить во время обучения 
сразу несколько профессий. 
Особенность колледжа — 
практико-ориентированная 
подготовка, поэтому многие 
работодатели заинтересова-
ны в сотрудничестве с коллед-
жем и с удовольствием при-
глашают на работу его вы-
пускников. Об этом говорят 
директор студии оформления 
бровей и ресниц Юлия Пан-
кратьева, управляющая сало-
ном «Оазис» Елена Юшкина, 
арт-директор салона «Капсу-

ла» Святогор Еремин и другие 
партнеры колледжа. 
— У нас современная база для 
визажистов, эстетистов, ма-
стеров ногтевого сервиса, на 
практику студенты выходят 
с первого курса, — говорит пе-
дагог по специальности «тех-
нологии индустрии красоты» 
Татьяна Зудина. — А теперь 
в нашем колледже благодаря 
известной компании открыл-
ся свой салон красоты на во-
семь рабочих мест. Сюда сту-
денты могут приглашать зна-
комых и друзей, чтобы делать 
им стрижки и окрашивание. 
Многие студенты уже стали 
самозанятыми и начали про-
фессиональную карьеру.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ИРИНА СУДИБОР
ДИРЕКТОР ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
КОЛЛЕДЖА № 24
В данный момент в нашем 
колледже обучаются 1300 сту-
дентов по 18 направлениям. 
Основная доля программ — 
это перспективные направле-
ния в сферах ИТ, легкой про-
мышленности, сфере красоты, 
графического дизайна, ре-
кламы и экономики. Ежегод-
но мы выпускаем более 
300 специалистов, которые 
трудоустраиваются, а многие 
открывают свои собственные 
компании и производства, 
продолжают с нами сотрудни-
чать уже как партнеры-рабо-
тодатели.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

11 марта. Александр Комлик делает укладку первокурснице Арине Бажиной, советуясь 
с опытным педагогом Татьяной Зудиной. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Пришли 
газовщики — 
откройте дверь
С начала года специалисты 
газовой службы Москвы 
проверили оборудование 
более чем в 300 тысячах 
квартир. Вчера в Мосгазе 
напомнили о важности со-
блюдения правил газовой 
безопасности. 

За состояние домашнего газо-
вого оборудования ответ-
ственность несут собственни-
ки и наниматели жилых поме-
щений. Поэтому так важно 
пускать в квартиры специали-
стов Мосгаза в ходе проведе-
ния регламентной проверки. 
— Незначительные неполад-
ки газовщики устраняют на 
месте. При обнаружении се-
рьезных нарушений исклю-
чают угрозу безопасности 
и дают рекомендации по 
дальнейшей эксплуатации 
и ремонту, — объяснил зам-
мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков. 
График обслуживания внутри-
домового газового оборудова-
ния размещен на официаль-
ном сайте Мосгаза. Также дату 
и время визита газовщиков 
можно узнать у телеграм-бота 
@Mosgaz_Bot. 
— На официальном сайте АО 
«Мосгаз» действует раздел 
«Газ: безопасно и комфор-
тно». Для жителей Москвы на 
данной странице представле-
ны материалы по безопасно-
му использованию газа в бы-
ту, техническому обслужива-
нию газового оборудования 
и противодействию лжега-
зовикам, — сообщили в ком-
пании. 
Ежегодно специалисты сто-
личной газовой службы про-
веряют около 1,8 миллиона 
газифицированных квартир. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Инновационный метод позволяет сокращать 
сроки строительства домов

Эксперты займутся развитием математического 
и естественно-научного образования

В десяти округах столицы 
по программе реновации 
возводят 99 домов с приме-
нением префаб-техно логий. 
Об эффективности техноло-
гии вчера сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной по-
литики и строительства Вла-
димир Ефимов (на фото).

Для возведения домов с помо-
щью префаб-технологий эле-
менты зданий изготавливают 
на заводе и в готовом виде 
привозят на стройплощадку, 
где их собирают вместе.
— Благодаря новому методу 
строительства сроки возведе-
ния жилых комплексов сокра-
щаются на 30–50 процентов, 
а трудозатраты уменьшаются 
в два-три раза, — подчеркнул 
Владимир Ефимов. — Это по-
зволяет модернизировать 

строительный процесс и ухо-
дить от ручного труда к высо-
котехнологичному конвейер-
ному производству.
На юго-востоке города, на-
пример, по инновационному 
методу возводят 29 домов, на 
востоке — 26, на северо-запа-
де — 13. Эксперты уверены, 
что здания, построенные по 
новым технологиям, прослу-
жат более 100 лет.

Общая жилая площадь во 
всех 99 новостройках превы-
сит два миллиона квадратных 
метров. Москвичи по про-
грамме реновации получат 
квартиры с улучшенной от-
делкой. Это значит, что семьи 
смогут сразу переехать в но-
вое жилье и не тратить время 
и деньги на дополнительный 
ремонт.
С начала реализации про-
граммы реновации договоры 
на переселение в современ-
ные квартиры заключили 
173 тысячи москвичей. Еще 
30 тысяч человек сейчас рас-
сматривают предложенные 
варианты и собирают необхо-
димые документы. Для пере-
езда участникам программы 
доступны 359 новостроек по 
всему городу.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мос-
квы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова 
сообщила о создании экс-
пертного совета для развития 
математического и есте-
ственно-научного образова-
ния в столичных школах.

По словам заммэра, решение 
о создании экспертного сове-
та является частью стратегии 
правительства Москвы по раз-
витию и повышению качества 
школьного образования в сто-
лице, а также по поддержке 
растущего интереса к точным 
наукам среди учащихся.
— Москва стремится сохра-
нить лидирующее положение 
в сфере образования, и для 
этого мы усиливаем ключе-
вые направления, чтобы обе-

спечить высокий уровень зна-
ний и подготовить детей к бу-
дущему, — отметила Анаста-
сия Ракова. 
Она уточнила, что сегодня го-
род активно занимается раз-
витием школьного математи-
ческого и естественно-науч-
ного образования. 
— Относящиеся к нему пред-
меты — основа для формиро-
вания логического и критиче-
ского мышления, они создают 
необходимую базу для освое-
ния большинства образова-
тельных программ, — уточни-
ла заместитель мэра Мо-
сквы. — Уже весной мы присту-
паем к формированию новой 
системы подготовки и повы-
шения квалификации учите-
лей математики, а с нового 
учебного года в школах появят-

ся городские учебные курсы по 
математике, науке и техноло-
гиям для 1–6-х классов. 
Эти изменения в образова-
нии требуют серьезной про-
работки, которой и займется 
экспертный совет. В его со-
став вошли более 50 ведущих 
специалистов в области мате-
матики, информатики, физи-
ки, химии и биологии. Воз-
главил совет ректор Москов-
ского городского педагогиче-
ского университета Игорь 
Реморенко.
— Главное — не просто увели-
чить количество занятий, 
а углубить понимание, сде-
лать сухие научные факты бо-
лее осмысленными и интерес-
ными, — заявил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Проекты 
оценивают 
объективно
В столице стартовал новый 
сезон конкурса социальных 
проектов «ЛИЦА района». 
Скоро к работе приступит 
конкурсная комиссия. 
О ее работе «ВМ» рассказала 
главный менеджер конкурса 
Мария Дементьева.

Основная цель конкурсной 
комиссии — выявить наибо-
лее эффективные и социаль-
но значимые проекты, кото-
рые способствуют улучшению 
качества жизни в столичных 
районах. В ее состав входят 
представители Агентства об-
щественных проектов, веду-
щие специалисты в области 
социального проектирова-
ния, известные обществен-
ные деятели.
— Конкурсная комиссия — 
это сердце нашего конкур-
са, — говорит Мария Демен-
тьева. — Она отвечает за объ-
ективную оценку всех проек-
тов и идей проектов, поданных 
на конкурс. Комиссия оцени-
вает презентации участников 
и сами проекты, определяя их 
пользу и практичность для жи-
телей Москвы. 
К слову, каждый член комис-
сии независимо оценивает 
презентацию конкурсанта, 
а после этого определяется 
средний итоговый балл. Что 
касается критериев оценки, 
то, по словам Марии Демен-
тьевой, они разработаны та-
ким образом, чтобы учесть 
все аспекты — от актуально-
сти идеи и ее социальной зна-
чимости до реалистичности 
плана и потенциала для даль-
нейшего развития. 
Также в обязанности комис-
сии входит предоставление 
участникам обратной связи, 
советов о доработке проектов 
и содействие в их дальнейшем 
развитии. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Занятия по испанскому языку начинаются 
с исполнения музыкальных композиций

В рамках проекта «Москов-
ское долголетие» люди стар-
шего возраста выбирают се-
бе занятия по душе. И мно-
гие из них останавливают 
выбор на изучении иностран-
ного языка. «ВМ» побывала 
вместе с ними на необычном 
уроке испанского. 

До начала занятий несколько 
минут, учебный класс посте-
пенно заполняется, участники 
проекта «Московское долголе-
тие», поприветствовав своего 
преподавателя на испанском, 
занимают свои места. На сто-
лах появляются тетради, руч-
ки, учебный материал. Все го-
тово к очередному уроку.
Занятия по испанскому здесь 
начинаются, кстати, не со-
всем обычно — с песни. 

Как рассказывает преподава-
тель Артем Якушин, однажды 
он задался вопросом, что бу-
дет интересно его ученикам 
и что будет вызывать у них ра-
дость. Ответ при-
шел сам собой.
— Конечно же, это 
исполнение песен. 
Музыка повыша-
ет настроение, по-
этому уроки начи-
наются именно 
с нее, — объясняет 
он. — Во время ис-
полнения проще 
запоминаются но-
вые слова, а поем 
мы и популярные 
современные, и националь-
ные испанские песни. Сегод-
ня в нашем репертуаре их уже 
семь. 
Как отмечает Артем Якушин, 
испанский — это певучий, 
красивый язык, многим изу-

чать его намного проще, чем 
тот же английский.
— Моя задача как преподава-
теля состоит в том, чтобы че-
ловек, придя сюда пусть даже 

случайно, остался и в даль-
нейшем заговорил на испан-
ском, — добавляет Артем.
К слову, вот так, случайно, 
неожиданно для себя попала 
на один из уроков и осталась 
заниматься испанским язы-

ком москвичка Татьяна Бала-
лыкина.
— Я была в Испании, язык мне 
нравился, но учить его я никог-
да не планировала. А как-то 
пришла на гимнастику и, пере-
путав время, попала на урок 
испанского, — вспоминает Та-
тьяна Павловна. — Теперь вот 
учу с удовольствием. Помимо 
основных занятий, два раза 
в неделю занимаюсь языком 
еще и самостоятельно дома. 
А вот Валентина Шабурова во 
время пандемии стала изу-
чать испанский на онлайн-
уроках.
— А узнав, что в проекте «Мо-
сковское долголетие» можно 
учить язык в группе, пришла 
на занятия, — делится она. 
Тем временем в классе начи-
нает звучать музыка, а это 
значит — урок начинается.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Р азвитию техноло-
гических проектов 
в столице уделяет-
ся особое внима-
ние. Инновацион-

ные разработки помогают 
улучшать разные сферы жиз-
ни города — от медицины до 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. Более того, в санкци-
онных условиях отечествен-
ные разработки помогают не 
только заменить иностран-
ные товары, но и осваивать 
новые рынки сбыта. Чтобы 
стимулировать разработчи-
ков и помогать им развивать 
свои проекты, столичное 
Агентство инноваций разви-
вает городскую систему обра-
зовательных и финансовых 
мер поддержки. Так, напри-
мер, большим спросом поль-
зуется программа «Академия 
инноваторов», в рамках кото-
рой столичные разработчики 
презентуют свои перспектив-
ные проекты, проходят отбор, 
и дальше опытные эксперты 
помогают им развивать нара-
ботки на специальных сесси-
ях. По словам одного из участ-
ников пятого потока проек-
та «Академия инноваторов», 
Валерия Новикова, очень 
важно, что поддержку про-
должают оказывать и после 
завершения обучения. Агент-
ство инноваций берет успеш-
ные проекты «под крыло» 
и помогает разработчикам 
находить новых заказчиков, 
продвигать свою продукцию 
за рубежом.
— У нас прекрасные курато-
ры, которые рассказывают, 
как правильно презентовать 
себя, делятся опытом. Наша 
разработка — дрон с эластич-
ным крылом — довольно не-
простая, но благодаря акаде-

мии мы уже поняли, как даль-
ше развиваться в этом направ-
лении, — отметил Валерий 
Новиков.
Также сейчас идет прием зая-
вок на ежегодную премию для 
разработчиков «Новатор Мо-
сквы». Каждый год становит-
ся больше номинаций, на-
правлений, где можно проя-
вить себя — от экологии до 
транспорта. Призовой фонд 
составляет 20,7 миллиона 
руб лей. Важно и то, что проек-
ты победителей служат потом 
на благо города и его жителей. 
Так, одним из лауреатов пре-
мии в 2020 году стал Филипп 
Огульник с разработкой 

устройства, помогающего за-
снуть.
— Премия помогла проекту 
продвинуться дальше — на 
него обратили внимание ин-
весторы, мы разработали но-
вые опции для нашего кубика 
сна, — рассказал он.
Появляются в столице и но-
вые способы стимулирования 
развития предприниматель-
ства. Так, например, в про-
шлом году был открыт Хаб мо-
лодежного предприниматель-
ства. Там собраны ведущие 
инициативы Агентства инно-
ваций Москвы, «Развития че-
ловеческого капитала» и «Ма-
лого бизнеса Москвы». 

—  Каждый год меры поддерж-
ки инновационных разрабо-
ток расширяются. Отличным 
подспорьем в этом плане стал 
Московский инновационный 
кластер, который постоянно 
увеличивает каталог москов-
ских разработок, которые ин-
тересны не только крупным 
корпорациям нашей страны, 
но и зарубежным представи-
телям различных отраслей, — 
рассказал предприниматель 
Игорь Степанов.
Всего ежегодно в городе реа-
лизуется около 300 высоко-
технологичных проектов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Разработчикам помогают 
осваивать новые рынки
Международная 
программа разви-
тия проектов 
«Академия инно-
ваторов» открыла 
набор в новый по-
ток. Вчера «ВМ» 
узнала, как город 
поддерживает 
инноваторов.

5 февраля. Разработчик Дмитрий Андреев и заместитель генерального директора Агентства инноваций Москвы Максим Власов 
во время награждения лучших проектов «Академии инноваторов». Это один из самых популярных проектов агентства

Инновации

МАКСИМ ВЛАСОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА АГЕНТСТВА ИННОВАЦИЙ 
МОСКВЫ

Москва одна из первых в Рос-
сии начала создавать ком-
плексную систему поддержки 
инновационного бизнеса. 
Флагманские проекты прави-
тельства Москвы для техно-
логических предпринимате-
лей являются «входным ок-
ном» в инновационную экоси-
стему столицы. Мы помогаем 
протестировать инновацион-
ное решение и «упаковать 
его».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТРА НСПОРТ

Зрение у беспилотного 
трамвая острое, как у льва

Улучшенные самокаты 
сделают езду безопаснее

Сегодня в Центре перспек-
тивных разработок Мо-
сковского транспорта 
пройдет лекция, посвя-
щенная беспилотному 
трамваю в столице и прин-
ципах его работы. 

Лекцию на тему создания 
беспилотного трамвая про-
водят для москвичей уже во 
второй раз. В фокусе внима-
ния — технологии, которые 
позволяют транспорту вы-
полнять свои задачи без уча-
стия водителя. 
— Столичный беспилотный 
трамвай — уникальная 
в Европе технология, кото-
рая принадлежит прави-
тельству Москвы. Сотруд-
ники Центра перспектив-
ных разработок ежедневно 
проводят испытания этого 
инновационного транспор-
та, чтобы уже осенью он 
смог совершать регулярные 
поездки с пассажирами на 
маршруте, — пояснил заме-
ститель мэра столицы по во-
просам транспорта и про-
мышленности Максим Лик-
сутов. 
Трамвай модели «Львенок-
Москва» вот уже десять ме-
сяцев курсирует по маршру-
ту № 10 на северо-западе 
города — от улицы Кулако-
ва до станции метро «Щу-
кинская». 
Пока за действиями техни-
ки следят специалисты. Они 
оценивают то, как ведут се-

бя транспортное средство 
и его умная начинка в раз-
ных ситуациях. Трамвай 
снабжен всеми необходи-
мыми устройствами для то-
го, чтобы распознавать пре-
пятствия, следовать марш-
руту и соблюдать Правила 
дорожного движения.
Специалисты отмечают: 
у беспилотного трамвая осо-
бое зрение. Оно поражает 
своей остротой: беспилот-
ный трамвай благодаря ра-
дарам, лидарам и камерам 
хорошо видит даже в тем-
ноте, различает цвета, умеет 
четко высчитывать расстоя-
ние до объектов. Именно об 
этом на лекции в Центре 
перспективных раз  работок 
Московского транспорта 
расскажет слушателям Ели-
завета Дахова, один из раз-
работчиков компьютерно-
го зрения для беспилот-
ного трамвая. Она опишет 
алгоритмы обработки дан-
ных и принятия решений, 
обеспечивающие безопас-
ность движения. Ответит 
и на вопросы слушателей, 
связанные с разработкой 
и внедрением беспилотной 
технологии.
— Беспилотный трамвай 
сам разгоняется, тормозит, 
рассчитывает расстояние до 
объектов, реагирует на до-
рожную обстановку, неза-
висимо от погоды (в дождь, 
слякоть, солнечный день), 
а также умеет «общаться» 

с объектами дорожной ин-
фраструктуры, — рассказал 
директор «МосТрансПроек-
та» Владимир Титов. — 
Трамвай точно определяет 
сигналы светофоров и сам 
переводит стрелочные пере-
воды. 
Разработчики отмечают: 
с каждым выездом «Льве-
нок» все лучше распознает 
уличные объекты.
Беспилотный трамвай спо-
собен развивать скорость до 
60 километров в час, а также 
быстро и плавно останавли-
ваться на остановках или 
если перед ним появляется 
какое-либо препятствие.
Планируется, что в конце те-
кущего года «Львенок» нач-
нет отправляться в самосто-
ятельные поездки с пассажи-
рами. Уже без присутствия 
водителей или специалистов 
в кабине. 
Помимо беспилотного трам-
вая, в Москве работают над 
запуском других транспорт-
ных средств, управляемых 
без участия водителей и ма-
шинистов. Так, городские 
власти анонсировали за-
пуск беспилотного поезда 
метро на базе действующе-
го состава «Москва-2020» на 
Большой кольцевой линии. 
После удачной апробации 
эксперимент смогут распро-
странить и на другие ветки 
городской подземки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице презентовали 
электросамокаты нового 
поколения одного из сер-
висов для городской арен-
ды. «ВМ» побывала на пре-
зентации и узнала подроб-
ности. 

Самокат компания разрабо-
тала самостоятельно, боль-
шое внимание уделив безо-
пасности средства инди-
видуальной мобильности 
(СИМ). У самоката появи-
лись улучшенные датчики, 
которые точнее определя-
ют зоны, где езда на высо-
кой скорости может быть 
опасной, — например, в го-
родских парках, на ожив-
ленных улицах, пешеход-
ных дорожках вблизи транс-
портно-пересадочных узлов. 
Также у самоката появились 
боковые световые индикато-
ры, которые мигают при тор-
можении и предупреждают 
других участников дорожно-
го движения о маневре. Ис-
пользование таких электро-
самокатов в городе будет 
безопаснее и удобнее как для 
пешеходов, так и для пользо-
вателей СИМ.
— Для ночных поездок на са-
мокате установлен фонарь 
с радиусом свечения до 
10 метров, что позволяет ви-
деть изменения на дороге 
издалека, — рассказал руко-
водитель сервиса самокатов 
Леонид Ясиновский. — А на 
корпусе самоката размеще-
ны основные правила безо-
пасности на дорогах. Это 
сделано для того, чтобы 
пользователи могли с ними 
ознакомиться.
А еще самокат стал гораздо 
легче — аж на три килограм-
ма, что позволяет лучше ма-
неврировать на дороге. 
Установили на нем и новую 

платформу — чтобы пользо-
ватель мог лучше сохранять 
равновесие при движении 
и неожиданных маневрах, 
например при крутых пово-
ротах или необходимости 

резко затормозить. Также 
переноска самоката по лест-
ницам станет проще — для 
этого его оснастили специ-
альными ручками.
Гости презентации уже успе-
ли оценить обновленный 
самокат и прокатились на 
нем по территории Музея 
Москвы, где прошло меро-
приятие. «Первопроходцы» 
отметили то, как легко те-
перь стартовать — разра-
ботчики внедрили в устрой-
ство специальную кнопку, 
чтобы пользователю не нуж-
но было заходить в приложе-
ние на смартфоне.
— Самокат стал портатив-
нее. Им легче управлять, — 
поделилась впечатлениями 
москвичка Ольга Ильина.
Кстати, сезон проката элек-
тросамокатов в Москве 
планируется открыть уже 
15 марта.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Московское долголетие

Во время 
пения проще 
запоминаются 
иностранные 
слова 

11 марта. Преподаватель испанского языка Артем Якушин ведет урок для участников проекта 
«Московское долголетие». ФОТО: ДЖЕННИ САМОЙЛОВА

11 марта. Москвич Александр Самойлов тестирует новые 
самокаты у Музея Москвы, где прошла презентация
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Стать участником «Мо-
сковского долголетия» — 
самого масштабного об-
разовательного, досуго-
вого и оздоровительного 
проекта для людей стар-
шего возраста — могут 
женщины в возрасте 
55 лет и старше и мужчи-
ны, достигшие 60-летне-
го возраста. Записаться 
на выбранное направле-
ние или занятие можно 
онлайн на портале mos.ru, 
а также в офисе госуслуг 
«Мои документы», в бли-
жайшем центре москов-
ского долголетия или 
в поликлинике , к которой 
прикреплены. Для записи 
на проект понадобятся 
паспорт, карта москвича 
и СНИЛС.

КСТАТИ Первый сервис кратко-
срочной аренды самока-
тов появился в городе 
в 2018 году. В прошлом 
сезоне число прокатных 
устройств достигло 
60 000. В прошлом сезо-
не было совершено 
46 миллионов поездок, 
что на 8 миллионов пре-
высило показатели про-
шлого года. В 2025 году 
ввели новые правила 
пользования СИМ 
для безопасности пеше-
ходов и пользователей.

СПРАВКА

Беспилотный трамвай

ЩУКИНСКАЯ

М
КА
Д

СТРОГИНО

В тестовом режиме беспилотный 
трамвай курсирует по трассе марш-
рута № 10 — от улицы Кулакова 
до станции метро «Щукинская».

Трамвай способен развивать скорость 
до 60 километров в час, а также быстро 
и плавно останавливаться, если перед ним 
появляется препятствие.

Сигналы светофора рас-
познаются с помощью камер 
и радиообмена по специаль-
ному каналу связи.

По данным мос.ру

«Зрение» беспилотного трамвая: 
камера распознает цвета, лидар 
анализирует расстояние до других 
объектов, а радар — скорость 
движения объектов. Все данные 
с датчиков обрабатываются, в том 
числе с помощью нейросетей.
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CЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

Ответ России на предложе-
ние о перемирии может 
быть не «Нет», а «Да, но». 
То есть согласиться 
на предложение о переми-
рии на 30 дней при усло-
вии, что на это же время бу-
дет введено оружейное 
эмбарго на поставки во-
оружения на Украину. При-
чем эмбарго должно быть 
подписано всеми 52 стра-
нами — членами «группы 
Рамштайн». И прежде все-
го странами Европы.
Европа должна поддер-
жать перемирие на Украи-
не не словами, а делами — 
эмбарго на поставки во-
оружений в зону конфлик-
та — это хорошо известная 
в дипломатии формула.

ВЛАДИМИР ОЛЕНЧЕНКО
СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ЦЕНТРА ЕВРОПЕЙСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИМЭМО РАН

Переговоры представите-
лей Трампа и Зеленского 
показали: если на Украину 
сильно давить, она сгиба-
ется. Учтем. Второе, что 
нужно учесть: если мы 
на перемирие пойдем, то 
без всяких предваритель-

ных условий. Третье: ника-
ким заверениям Зеленско-
го и любого другого пред-
ставителя Украины не ве-
рим в принципе. Только 
конкретным действиям.

АЛЕКСАНДР АСАФОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ АНАЛИТИК

Мало ли о чем договори-
лись Украина и США. 
Для России, если исходить 
из причин начала СВО, 
предложение о перемирии 
неприемлемо. Ведет ли 
оно к демилитаризации 
и денацификации Украи-
ны? Очевидно, что нет, 
ни в коей мере. Так и зачем 
оно нам нужно? Да, Штаты 
сейчас начнут давить, 
угрожать, шантажировать, 
выдвигать совершенно не-
приемлемые для России 
условия. Они всегда так 
поступают. Посмотрим, что 
у них из этого получится.

КОНСТАНТИН БЛОХИН
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ЦЕНТРА ИССЛЕДОВАНИЯ 
ПРОБЛЕМ БЕЗОПАСНОСТИ РАН 

Зачем нам 30-дневная за-
морозка? Чтобы оставить 
ВСУ в Курской области 
и дать им там закрепиться? 
Чтобы потерять инициати-
ву в ведении боевых дей-

ствий? К тому же непонят-
но, кто будет эту заморозку 
подписывать: в легитим-
ности Зеленского мы 
не уверены, а другого ру-
ководителя у Украины нет.

ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВ
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА США И КАНАДЫ

Никакого перемирия 
не будет: его крайне нега-
тивно воспримут как 
на фронте, так и в тылу. 
Нам нужен долгосрочный 
мир, причем не любой, 
а с учетом нашей позиции. 
В военном отношении мы 
сильнее Украины — даже 
вооруженной Западом. 
Все мыслимые санкции 
уже приняты. У Трампа ма-
ло шансов нас продавить 
на нужный ему мир. 
Мы ведь не Украина.

АЛЕКСАНДР ДУДЧАК
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА СТРАН СНГ

Соглашение Украины 
и США выгодно обеим сто-
ронам. Оно выгодно даже 
Европе, которая Украину 
поддерживает. Но совер-
шенно невыгодно России. 
Поэтому, я уверен, 
ни на какое перемирие мы 
не согласимся. С чего бы?

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Трамп прогнул Зеленского, 
но с нами такое не пройдет
Переговоры Украины 
и США в Саудовской Ара-
вии закончились полной 
капитуляцией Киева.

Украина согласилась заклю-
чить с США сделку по мине-
ральным ресурсам, при-
знав, таким образом, что 
должна Штатам 350 милли-
ардов долларов. При этом 
никаких гарантий безопас-
ности для Украины, кото-
рых требовал Зеленский 
в Овальном кабинете Бело-
го дома 28 февраля, Штаты 
не предоставляют. Также 
Украина согласна немед-
ленно ввести 30-дневный 
режим прекращения огня, 
«который может быть прод-
лен по взаимному согласию 
сторон, при принятии и од-
новременном выполнении 
Российской Федерацией». 
США сообщат России, что 
взаимность с ее стороны 
«является ключом к дости-
жению мира». Вашингтон 
в ответ немедленно возоб-
новит обмен разведданны-
ми и предоставление Киеву 
помощи. В период режима 

прекращения огня важны 
гуманитарные усилия, гово-
рится также в совместном 
заявлении. В частности, 
важны «обмен военноплен-
ными, освобождение удер-
живаемых гражданских лиц 
и возвращение принуди-
тельно перемещенных укра-
инских детей».
— Итог переговоров хорош 
для Трампа — он пиарит се-
бя как миротворец, плох для 
Украины и совсем плох для 
России, — считает полито-
лог Евгений Мезенцев. — 
Зачем нам прекращение ог-
ня, если мы наступаем? За-
чем нам «возврат переме-
щенных украинских детей», 
если у них уже давно рос-
сийское гражданство? Об-
мен пленными мы и без вся-
ких соглашений давно ве-
дем. Просто не соглашаемся 
на формулу Зеленского 
«всех на всех»: это глупо, 
ведь у нас пленных намного 
больше, чем у украинской 
стороны. Поэтому меняем 
одного к одному.
Официальный представи-
тель МИД России Мария За-

харова, комментируя итоги 
переговоров Вашингтона 
и Киева, сказала, что особо-
го значения они для нас не 
имеют.
— Формирование позиции 
России происходит не за ру-
бежом за счет неких догово-
ренностей или усилий 
каких-то сторон. Формиро-
вание позиции России про-
исходит внутри страны, — 
сказала Захарова.
Вице-спикер Совета Феде-
рации Константин Косачев 
в своем ТГ-канале добавил: 
«Украинцы соглашаются 
с тем, что им говорят. И при 
этом кланяются и заискива-
ют: подпишем соглашение 
по ресурсам, когда будет 
удобно Вашингтону. Но Рос-
сия наступает, и потому 
с Россией будет по-другому. 
Любые договоренности 
(при всем понимании необ-
ходимости компромис-
сов) — на наших условиях, 
не американских. Реальные 
соглашения по-прежнему 
пишутся там, на фронте».
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

10 марта. Оператор беспилотных летательных аппаратов из российской группировки войск «Восток» с позывным «Парус» на передовой производит запуск 
дрона-камикадзе. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Операторы дронов не только 
осуществляют разведку и кор-
ректируют удары, но и эффек-
тивно противостоят враже-
ским дронам в небе.

«Рога» против 
дронов-охотников
Командир взвода БПЛА с по-
зывным «Лом» делится секре-
тами борьбы с вражескими 
дронами: 
— У нас есть особые «Мавики» 
с 3D-печатными «рогами». 
Мы подлетаем сверху к враже-
скому дрону, ломаем ему вин-
ты, и он падает. Если встреча-

ем FPV-дрон, стараемся на-
крыть его и вывести из 
строя, — говорит он. — Пом-
ню случай, когда я в послед-
ний момент успел сбить вра-
жеский дрон, который летел 
к нашей позиции. Сердце би-
лось так, будто я сам находил-
ся под ударом.
Однажды они вступили в на-
стоящую «дроновую дуэль» 
с вражеским оператором. 
Противник пытался сбить 
наш дрон, но в итоге парни 
оказались быстрее. Победа 
в таких сражениях особенно 
сладка, вспоминает боец. 

«Лом» подчеркивает важ-
ность высоты полета: 
— Мы держимся выше, чем 
вражеские дроны-охотники. 
Это помогает нам укрываться 
от их атак и продолжать вы-
полнение задач. 

Точность — 
лучшее оружие
Его позывной — «Арлекино», 
и он — оператор дронов серии 
«Бумеранг». Эти аппараты мо-
гут нести до трех килограм-
мов боевой нагрузки. Он от-
мечает, что техника позволя-
ет наносить точные удары: 
— Если цель находится в зда-
нии, можем направить дрон 
в окно. Есть и интеллектуаль-
ные функции — если связь те-
ряется, дрон сам завершит за-
дачу, — объясняет он. — Пом-
ню, как наш дрон попал 
в укрепленную позицию — че-
рез секунды взметнулся столб 
пламени. Мы все замерли, 
осознавая, что только что пре-
дотвратили контратаку.
«Арлекино» рассказывает, что 
иногда во время управления 
дроном сердце замирает. По-
нимаешь, что одно неверное 
движение, и ты можешь упу-
стить цель. 
— Было задание, когда наш 
дрон должен был доставить 

заряд в труднодоступное ме-
сто. Ветер был сильный, 
управление сложное, но мы 
справились, — делится боец. 

Технологии и тактика
Оператор FPV-дронов с позыв-
ным «Парус» рассказывает 
о новинках, изменивших ход 
боевых действий: 
— Сейчас активно использу-
ются дроны на оптоволокне — 
их не глушат средства РЭБ. Мы 
перехватываем видеосигналы 
противника и можем выяв-
лять их позиции. Главное — 
правильно замаскироваться 
и сохранить связь. Если нас не 
видно — мы в безопасности. 
Даже при помехах задача вы-
полняется: если цель недо-
ступна, командный пункт опе-
ративно дает новую, — под-
черкивает «Парус».
Была ситуация, когда они слу-
чайно перехватили враже-
ский видеосигнал. Видеть их 
позицию глазами их же дро-
на — непередаваемое чув-
ство. Бойцы передали коорди-
наты, и вскоре точка врага 
была накрыта артиллерией. 
Они работают в условиях по-
стоянной опасности, но осоз-
нание того, что спасают жиз-
ни, дает им силы двигаться 
дальше.

— Однажды мы выполняли 
ночной вылет. В темноте ра-
ботать сложно, но такие зада-
чи проверяют нас на проч-
ность. Наш дрон пролетел че-
рез маршрут и успешно вы-
полнил задание — это было 
невероятное чувство побе-
ды, — делится боец.
Бойцы уверены: будущее за 
беспилотными технология-
ми. Работа оператора не толь-
ко меняет тактику боя, но 
и спасает жизни тех, кто нахо-
дится на передовой.

Каждая атака врага 
вернется ему бумерангом

Специальный корреспондент лейте-
нант Марат Чернышов продолжает 
работу в зоне спецоперации. Он 
встретился с операторами дронов 
из группы войск «Восток» и узнал 
о том, чем занимается каждый из них.

Операторы БПЛА группи-
ровки «Восток» в феврале 
уничтожили 14 танков, бо-
лее 40 боевых брониро-
ванных машин и около 
80 автомобилей воору-
женных сил Украины. 
Об этом заявили в Мин-
обороны РФ. Там уточни-
ли, что основными направ-
лениями боевой деятель-
ности операторов БПЛА 
«Восток» стали населен-
ные пункты Новоселка, 
Бурлацкий, Днепроэнер-
гия и Константинополь.

СПРАВКА

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Столичные активисты «Во-
лонтерской роты»помогли 
с разгрузкой гуманитарной 
помощи медицинским работ-
никам Военного клиническо-
го госпиталя имени академи-
ка Н. Н. Бурденко.

Участникам спецоперации 
были переданы предметы пер-
вой необходимости — меди-
каменты, средства гигиены, 
одежда и другие расходные 
материалы. Лекарства и необ-
ходимые материалы также 
получили пациенты и персо-
нал госпиталя.
— Раненым бойцам мы при-
возим продуктовые и пода-
рочные наборы, которые де-
лаем с ребятами самостоя-
тельно, — рассказывает акти-
вист «Волонтерской роты» 
Борис Архаров. — Также мы 
стараемся регулярно выпол-
нять запросы, поступающие 
от бойцов и их семей. 
По словам активистов, бой-
цы, которые сейчас проходят 
курс реабилитации, хотят вер-
нуться на передовую, чтобы 
продолжить биться с врагом.
— Главной особенностью 
при работе с ранеными бой-
цами стоит отметить их го-
товность продолжать помо-
гать боевым товарищам даже 
после ранений, — рассказы-
вает «ВМ» Архаров. — Даже 
бойцы с самыми тяжелыми 
ранениями продолжают за-
ниматься помощью фронту, 
собирают гуманитарку, ра-
ботают с молодым поколени-
ем, проводят уроки мужества 
и другие мероприятия, свя-
занные с военно-патриоти-
ческой тематикой. 
К слову, участники спецопера-
ции не скрывают своих эмо-

ций при виде молодых ре-
бят — студентов, школьни-
ков. Радость с их лиц не схо-
дит, а позитивный настрой 
только вдохновляет на оказа-
ние помощи другим. 
— Мы были очень удивлены 
реакцией бойцов. Все-таки 
сложно представить, какие 
эмоции они переживают по-
сле полученных травм, — рас-
сказывает волонтер Владислав 
Залипаев. — Бойцы, проходя-
щие лечение, сами рассказы-
вают нам, с чем столкнулись 
во время службы. Каких-то 
преувеличений нет, все четко 
и просто. Они хотят, чтобы мы 
знали правду, а не были как 
граждане Украины. 
Помимо этого, активисты из 
«Волонтерской роты» регуляр-
но оказывают помощь участ-
никам спецоперации. В пред-
дверии 23 Февраля волонтеры 
передали бойцам сладости 

и печенье, которое испекли 
сами. Часть угощений была 
передана в госпитали, а дру-
гая отправилась на фронт. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Действия молодежи 
вдохновляют бойцов 

10 марта. Активист «Волонтерской роты» Борис Архаров 
с одной из коробок, которая будет передана участникам 
спецоперации

ВЛАДИСЛАВ ЗАЛИПАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
СВОЙ СОЦИУМ

Даже самая простая помощь 
в вызгрузке гуманитарной по-
мощи крайне необходима 
не только медицинским ра-
ботникам, но и участникам 
спецоперации. Во время реа-
билитации и операций каждая 
минута на вес золота. Поэтому 
даже небольшая помощь 
в разгрузке позволяет мед-
персоналу сосредоточиться 
на главном — заботе о здоро-
вье наших героев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нас связывает военное прошлое
Вчера в Белоруссии открылась XXXII Минская международная книжная выставка-яр-
марка (ММКВЯ). По традиции на мероприятии представлен стенд «Москва книжная». 
Главной темой этого года стала юбилейная дата — 80-летие Победы в Великой Оте-
чественной войне. Все книги, представленные на стенде, выпущены при поддержке 
Департамента СМИ и рекламы Москвы в рамках городской издательской программы. 
Также для посетителей ярмарки подготовили насыщенную программу, организован-
ную при поддержке правительства Москвы. 
■
Обсудят туристическую отрасль
В апреле в столице Республики Беларусь Минске запланирован III Белорусско-рос-
сийский туристический конгресс. В преддверии этого мероприятия в Москве прошел 
круглый стол. На нем эксперты рассказали о сотрудничестве в сфере туризма между 
Россией и Белоруссией, о вызовах, перспективах и выходе на рынки третьих стран. 
Диалог, начатый за круглым столом, продолжат на конгрессе: будут обсуждать стра-
тегии по увеличению турпотоков, устранение барьеров, создание конкурентоспособ-
ных туристических продуктов для рынков третьих стран, развитие гостиничного биз-
неса и меры стимулирования инвесторов.
■
Намечается сотрудничество в сельском хозяйстве
Министерство сельского хозяйства России и профкомитет Северной Кореи будут со-
трудничать в сфере агропромышленного комплекса. Проведение переговоров по это-
му вопросу 10 марта одобрил председатель правительства РФ Михаил Мишустин.
■
Университеты обменяются студентами
10 марта Московский областной научно-исследовательский клинический институт 
имени Владимирского и Пекинский медицинский университет, расположенный в Ки-
тае, подписали договор о стратегическом партнерстве. В рамках сотрудничества будут 
реализованы совместные исследования в области медицины и клинической практи-
ки. Университеты будут обмениваться студентами и преподавателями, а также органи-
зовывать международные конференции и семинары.
■
От футбола до автомобиля — мячом подать
В начале марта московский футбольный клуб «Динамо» продлил партнерство с одним 
из ведущих китайских автопроизводителей до конца сезона-2025/2026. Новый кон-
тракт масштабирует и развивает взаимовыгодное партнерство. Зарубежный бренд бу-
дет представлен на домашних матчах команды, в медиаактивностях клуба и в комму-
никациях с болельщиками, а наша команда получит его автомобили для внутреннего 
пользования.
— Наше партнерство символизирует глубокую связь между миром спорта и авто, объ-
единенных яркими эмоциями и азартом, — сказал генеральный директор китайского 
автодилера в России Сунь Цзэцзюнь.

МОСКВА  МЕЖДУНАРОДНАЯ
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Маневрировал 
под обстрелом
Ефрейтор Денис Проко-
фьев (1) действовал в со-
ставе бригады материаль-
но-технического обеспече-
ния. Он доставлял боепри-
пасы и питание солдатам, 
которые находились в не-
посредственной близости 
от линии боевого сопри-
косновения.
Однажды ему нужно было 
доставить необходимые 
вещи к позициям, где наши 
вели ожесточенный бой 
с врагом. Денис передви-
гался на машине и уверен-

но маневрировал, чтобы 
не попасть под удар врага. 
Но в результате взрыва од-
ного из снарядов у автомо-
биля пробило колесо. Еф-
рейтор не растерялся: не-
смотря на продолжающий-
ся обстрел, он выскочил 
из машины, в срочном по-
рядке заменил колесо 
и продолжил выполнят 
свою задачу. Боеприпасы 
он доставил нашим бойцам 
вовремя, благодаря чему 
они смогли успешно вы-
полнить свои задачи. 

Стрелял метко
Рядовой Виталий Харапо-
нов (2) работал в составе 
расчета артиллерийского 
орудия. На важном участке 
фронта он уничтожал тех-
нику и живую силу против-
ника.
Нашим штурмовикам уда-
лось выбить врага с его по-
зиций. Не желая с этим ми-
риться, боевики запросили 
подкрепление для контра-
таки. Рядовой Виталий по-
лучил от разведыватель-
ной группы координаты 
скопления групп противни-
ка, готовившихся выйти 
на подкрепление. Благода-
ря точному прицелу, наве-
денному Харапоновым, ар-
тиллерийским ударом была 
уничтожена основная часть 
бронетехники и живой си-
лы врага. Контратака была 
сорвана.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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ляющим партнером. А в 36 лет смог стать уже 
министром экономики, промышленности 
и цифровых технологий Франции. А потом 
и президентом. Кто вложился в его избиратель-
ную кампанию — очевидно. 
— Вот и получилось, что сначала американцы 
стали в принципе контролировать Европу, а по-
том этот контроль перехватила конкретно Дем-
партия США. Точнее — финансовые элиты, ко-
торые ею руководят, — пояснил Евгений Ме-
зенцев. — В итоге большинство европейских 
лидеров — ставленники именно Демпартии. 
Отсюда мультикультурализм, трансгендеры, 
50 полов и бесконтрольный завоз мигрантов. 
Все точно так, как в США до последнего прихода 
Трампа. Ведь повестку в Европе определяют те 
же, кто определяет ее в США. 

Шаткий консенсус

Генеральный директор Института региональ-
ных проблем, политолог Дмитрий Журавлев 
считает, что судьба противостояния Европы 
и США зависит от двух моментов. 
— Первый: найдет ли Трамп сторонников в Ев-
ропе, помимо Орбана, Фицо и другой «мелочи». 
Второй, более важный момент: победит ли 
Трамп либералов у себя в США, — пояснил экс-
перт. — Дело в том, что сейчас Трамп работает 
водопроводчиком. Не починит — все затопит 
дурно пахнущей субстанцией. Финансовые 
элиты, фактически правящие США, решили 
дать ему порулить, потому что в Штатах все ста-
ло как-то плохо. Инфляция, миллионы неле-
гальных мигрантов, расовые противоречия, 
выливающиеся уже в погромы, Лос-Анджелес 
наполовину сгорел. Нет в стране порядка! Эли-
ты поняли, что ни Байден, ни хохотушка Харрис 
ситуацию не вывезут, и дали Трампу шанс. 
Как пояснил эксперт, элиты поставили перед 
Трампом две задачи.
— Первая — навести хоть какой-то порядок, 
чтобы ты, проснувшись, не увидел у кровати 
негра с топором. Вторая — вести такую внеш-
нюю политику, чтобы элитам США было хоро-
шо, чтобы деньги они не теряли, а зарабатыва-
ли, — пояснил Дмитрий Журавлев. — Поэтому 
Трамп и строит европейцев. Хотите воевать 
с Россией на Украине — делайте это за свой 
счет. А оружие покупайте у нас. Зеленского 
Трамп прогибает отдать долги. В общем, он 
у американских элит — такой антикризисный 
менеджер.

При этом, как пояснил эксперт, элиты ждут от 
Трампа конкретных результатов, и желательно 
побыстрее. Иначе их консенсус относительно 
его фигуры может быть разрушен. И Трампу 
начнут ставить палки в колеса — как во время 
первого срока. 

Амеро вместо доллара

По мнению политолога, судьба Европы будет во 
многом зависеть и от... госдолга США. 
— Еще с 1999 года в США идет обсуждение вве-
дения новой валюты — амеро. Это единое сред-
ство платежа Северо-Американского союза — 
потенциального объединения США, Канады 
и Мексики. Предполагается, что амеро заменит 
доллар США, канадский доллар и мексиканское 
песо, — рассказывает Дмитрий Журавлев. — 
Да, введение амеро вместо доллара — это очень 
радикальный сценарий. Тем не менее вероят-
ный. Дело в том, что сейчас большая часть дол-
ларов находится вне пределов США, и они ни-
чем не обеспечены. Трамп может сказать: мы 
теперь живем в зоне амеро, а с долларами де-
лайте что хотите — мы от них отказались. Гос-
долг в долларах — да, выплатим, нет проблем: 
напечатать несколько тонн бумажек нетрудно. 
Но куда вы потом эти доллары будете девать — 
это ваш вопрос. Проблема Европы в том, что 
золотые запасы есть только у Великобритании 
и Франции. А у всех остальных, включая Герма-
нию, они в американских долларах. Если Трамп 
введет амеро, Европа резко обеднеет. Возмож-
но, даже станет нищей, и мигранты будут ехать 
не в нее, а обратно. Но это шоковый сценарий. 
А самый вероятный — это активная деятель-
ность Трампа по ослаблению влияния внутри-
американских либеральных элит. Если Трамп 
покажет свою эффективность и его влияние 
внутри США усилится, то и Европа будет его то-
же: деваться ей будет просто некуда. 

Сможет ли Россия перехватить 
повестку?
Евгений Мезенцев, в свою очередь, считает, что 
судьба Европы, как ни странно, сейчас во мно-
гом зависит от России.
— Дело в том, что Трампу, грубо говоря, сейчас 
не до Европы — не зря он сливает Украину. 
У Трампа масса проблем внутри страны и про-
блем с соседями: Канадой и Мексикой — не зря 
он ввел для них пошлины. Европа понимает, 
что, по сути, осталась с Россией один на один. 
Победить без США она Россию не может. Раз-
валить нас тоже не получается. Экономика ев-
ропейских стран из-за санкций и контрсанкций 
резко просела. В Германии, например, по ито-
гам 2024 года снизился ВВП, — пояснил экс-
перт. — Если ты не можешь кого-то победить, 
захватить и присвоить ресурсы, то лучше с ним 
дружить, извлекая из этого выгоду. Ровно так, 
например, поступают Россия и Китай. Мы не 
можем — в случае военных действий — друг 
друга победить. У одной страны слишком много 
людей, у другой — слишком много ядерного 
оружия. Значит, нужно дружить. Европе стоит 
поступить так же. Совершенно очевидно, что 
это в ее интересах. 
Эксперт уверен: если «вашингтонский обком» 
окончательно устранится от европейских про-
блем, в ЕС будут все чаще звучать голоса — пора 
вернуться к сотрудничеству с Россией.
— И примером может стать именно Орбан. Он 
никогда не говорит о любви к России, он пом-
нит протекторат СССР над своей страной и по-
давление венгерской революции в 1956 году. 
Но сотрудничать с Россией ему выгодно. А зна-
чит, надо сотрудничать, — пояснил политолог.
Что в итоге? Большая часть европейских элит, 
судя по всему, будет пытаться, опираясь на аме-
риканских либералов, свалить Трампа. Либо 
заставить его изменить политику. Трамп же 
сначала попытается решить проблемы внутри 
США и, если получится, устроит в Европе «кон-
сервативный разворот». Хочешь покровитель-
ства США — будь как Орбан: таким будет посла-
ние Трампа европейским элитам. Но пока 
Трамп не укрепится внутри США — а это станет 
ясно только осенью 2026-го, после выборов 
в Конгресс, борьба европейских элит с ним бу-
дет продолжаться. И кто в ней победит, совер-
шенно неясно: пока силы примерно равны. 

ции Эмманюэль Макрон, председатель Евро-
пейской комиссии Урсула фон дер Ляйен и про-
чие евробюрократы. Они представляют лево-
либеральные силы, сторонников Демпартии 
США. Но есть у Трампа и сторонники. Напри-
мер, премьер Словакии Роберт Фицо, премьер 
Венгрии Виктор Орбан, премьер Италии Джор-
джа Мелони. Они представляют правоконсер-
вативные силы — сторонников Республикан-
ской партии США и лично Трампа.
— Проблема в том, что противники нынешнего 
президента США в Европе очень сильны. А сто-
ронники — слабы. Политический вес Венгрии 
и Словакии в ЕС — как у мухи. Мелони, придя 
к власти как консерватор, проводит фактиче-
ски либеральную политику: личных сил и поли-
тических возможностей у нее немного, — по-
яснил Евгений Мезенцев. — Противники Трам-
па — Стармер, Макрон и весь бюрократиче-
ский аппарат ЕС в Европе — куда сильнее 
Венгрии и Словакии. Их слово куда больше 
 весит. 
Почему же Европа в принципе стала проамери-
канской? Владимир Жарихин, политолог, зам-
директора Института стран СНГ, пояснил:

— Все произошло после Второй мировой вой-
ны, когда СССР, США и Великобритания поде-
лили сферы влияния. Западная Европа доста-
лась Западу, Восточная — СССР. И каждая из 
сторон превращала подконтрольные страны 
в свои протектораты. Поскольку на террито-
рии США войны не было и на Второй мировой 
Штаты очень хорошо заработали, став по сути 
«фабрикой мира», они в отличие от Великобри-

тании во второй половине ХХ века серьезно 
усилились и стали фактически хозяином Евро-
пы. Везде, кроме Франции, появились военные 
базы США. А когда развалились СССР и Вар-
шавский блок, военные базы Штатов стали по-
являться и в Восточной Европе. А у кого воен-
ные базы, тот, как правило, территорию и кон-
тролирует. Организовав, а потом расширив 
блок НАТО, Штаты этот контроль по факту ин-
ституциализировали. Он стал не только факти-
ческим, но и юридическим. Поэтому да, евро-
пейские элиты уже давно контролируют-
ся США.

Под пятой финансистов

А дальше произошло самое интересное. 
В 1981 году президент США Рональд Рейган за-
пустил так называемую рейганомику. Суть ее 
была в том, что Штаты, желая получить такти-
ческое преимущество в холодной войне, стали 
брать кредиты. По сути — занимать у будущих 
поколений американцев. 
— Изначально планировалось, что кредиты бу-
дут короткими. Возьмем, получим преимуще-
ство, захватим новые рынки, расширим свое 
влияние, а через несколько лет отдадим, — рас-
сказывает президент центра системного анали-
за политолог Ростислав Ищенко. — Но когда 
Рейган ушел и все поняли, что схема жизни 
в долг прекрасно работает, отдавать госдолг не 
стали, а начали брать еще и еще. 
Вот здесь, как пояснил эксперт, и произошло 
крайне важное разделение. Элиты США дели-
лись и делятся на промышленные (преимуще-
ственно консерваторы) и финансовые (пре-
имущественно демократы). Увеличением 
госдолга занимались элиты финансовые. Они 
стали брать деньги в долг, но несли их не про-
мышленникам — на развитие производства 
и увеличение американской мощи, а вкладыва-
ли в биржевые спекуляции, потому что доход от 
них был несравнимо выше дохода от производ-
ства любой продукции. Возникла ситуация, 
когда не «товар–деньги–товар», а когда — 
«деньги–деньги–деньги». Эту прекрасную схе-
му активно отрабатывали финансовые и одно-
временно демократические элиты США. Парал-
лельно они буквально покупали себе европей-
ских политиков. Типичный пример — президент 
Франции, ставленник клана Ротшильдов. 
В 2008 году он пришел на работу в банк 
Rothschild & Cie, где через два года стал управ-

Е
вропа — в шоке. Она по-
следние 30 лет полагалась 
исключительно на Соеди-
ненные Штаты Америки. 
А Западная Европа — 
и все 80 лет. И вдруг «све-
точ прогресса» устроил 
ледяной душ. Вице-прези-
дент США Джей Ди Вэнс 

в своей мюнхенской речи буквально разнес ев-
ропейских лидеров.
— Главная проблема безопасности Европы — 
это уход от некоторых из ее самых фундамен-
тальных, демократических ценностей. Евро-
пейские суды отменяют выборы в Румынии, 
а высокопоставленные чиновники угрожают 
отменить выборы в Германии. Я смотрю на 
Брюссель, где комиссары Комиссии ЕС намере-
ны закрывать социальные сети во время граж-
данских беспорядков: как только обнаружат то, 
что они сочтут «ненавистным контентом», или 
на эту страну, где полиция проводит рейды про-
тив граждан, подозреваемых в размещении 
антифеминистских комментариев в сети в рам-
ках «борьбы с женоненавистничеством» в ин-
тернете. Мы должны задаться вопросом, соот-
ветствуем ли мы высоким стандартам. И я гово-
рю «мы», потому что я глубоко убежден, что мы 
в одной команде, — заявил Вэнс.
Политолог Евгений Мезенцев пояснил, что 
устами вице-президента Штаты, по сути, объя-
вили «европейскую перестройку». Причем — 
под чутким руководством США.
— В своей речи он прямо сравнил нынешний ЕС 
и СССР времен упадка. И сказал, что Советский 
Союз проиграл холодную войну, потому что все 
время врал своим гражданам, дезинформиро-
вал их и не давал прийти к власти никому, кро-
ме ставленников КПСС, — пояснил эксперт. — 
В ЕС сейчас наблюдается то же самое. В Герма-
нии всячески «топят» право-консервативную 
партию АдГ, во Франции — Жан-Мари Ле Пен, 
возглавляющую национальные и антимигрант-
ские силы. В Румынии арестовали кандидата 
в президенты страны и победителя аннулиро-
ванного первого тура выборов Кэлина Джор-
джеску. Причем сделали это демонстративно — 
уже после знаменитой речи Вэнса! По сути, это 
был ответ США: не лезьте в наши дела! 

Стармер против 

Эксперт считает: против США сейчас выступает 
не Европа, а большая часть европейских элит. 
Среди самых заметных противников — пре-
мьер Британии Кир Стармер, президент Фран-

Эмманюэль Макрон в ходе визита в Португалию призвал страны ЕС воспротивиться «счастливой вассализации» в отношениях с США. «Я вижу, как многие люди 
в нашей Европе говорят: «Нам придется быть любезными с американцами, нам придется гнуть спины», — рассказал политик, заявив, что европейцам нужно «заново 
открыть для себя вкус к риску, амбициям и власти». Сможет ли Европа выйти из-под власти США? И будет ли она в принципе пытаться? Об этом рассуждают эксперты.

Либеральные элиты ЕС хотят «снести» консервативного Трампа

Европа против США

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

США и Европа (Западная, Восточная плюс Великобритания) — две из трех наиболее экономически разви-
тых территорий планеты. Третья — Китай. Население США — 345 миллионов человек. Совокупное населе-
ние стран Европы и Великобритании — около 700 миллионов человек: примерно вдвое больше, чем у США. 
По итогам 2024 года экономика ЕС составляет19 триллионов долларов. ВВП экономики США за тот же пе-
риод — 29,2 триллиона. Таким образом, Штаты численно меньше, но при этом значительно богаче своих ев-
ропейских партнеров. По данным на 2024 год, самая богатая страна Европы по размеру ВВП — Германия: 
4,4 триллиона долларов. ВВП России, для сравнения при курсе доллара 90 рублей, — 2,2 триллиона долла-
ров. ВВП Китая — 18,4 триллиона: меньше, чем у стран ЕС. Таким образом, Европа — лакомый кусок миро-
вой экономики, и контроль над ней для Трампа крайне важен.

СПРАВКА

В Вашингтоне 
новый шериф,
он пытается навести 
свои порядки, 
которые многим 
очень не нравятся

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

В большой политике началась схватка, ко-
торая растянется на многие годы. Борются 
три силы. Первая — это правые популисты: 
Трамп, Орбан, АдГ в Германии, Мари Ле Пен 
во Франции. Эти силы набирают популярность 
на волне антимигрантских настроений. Вторая 
сила — левые популисты: Меланшон во Фран-
ции, Сара Вагенкнехт в Германии и другие. 
Они «топят» за социальную справедливость. 
Третья сила — партии истеблишмента, став-
ленники крупного капитала. Это экс-президент 
США Байден, это Макрон во Франции, Стармер 
в Великобритании. Ставленники истеблиш-
мента работают в интересах олигархов и/или 
крупных чиновников — вроде бюрократов Ев-
росоюза. Левые и правые популисты — в инте-
ресах избирателей. Они, кстати, набирают по-
пулярность, потому что массы устали от марио-
неток-олигархов вроде Макрона. Простым лю-
дям нужен тот, кто защитит их, а не интересы 
крупного капитала. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

27 февраля. Президент Португалии Марселу Ребелу де Соуза (справа) и президент Франции Эмманюэль Макрон (слева) во время официального ужина в Лиссабоне

Профессор кафедры международных финансов МГИМО Валентин Катасонов пояснил, что Ев-
ропа и США экономически взаимозависимы. 
— Компании из Штатов и Евросоюза ежегодно инвестируют в рынки друг друга триллионы 
евро. При этом Европа поставляет в США значительно больше товаров, чем импортирует отту-
да. Поэтому Трамп и вводит пошлины — чтобы европейцы покупали в Америке больше, — 
пояснил эксперт. — При этом, надо понимать, европейские страны по сути беспомощны 
без участия США в НАТО. До последнего времени Штаты финансировали примерно половину 
расходов альянса. Кроме того, страны Евросоюза, отказавшись от нефти и газа из России, ста-
ли ввозить энергоносители из Штатов. 
Вывод: сколько бы лидеры ЕС ни «качали права», зависимость их стран от Соединенных Шта-
тов сегодня колоссальна, и Трамп может на них давить.
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Ветеран ВС СССР Влади-
мир Александрович 
 Удалов родился 27 июня 
1932 года в Ленинграде. 
Ветеран ВС СССР. 
В 1945 году был зачис-
лен кандидатом в Риж-
ское нахимовское воен-
но-морское училище 
и командирован в Ригу. 
В 1957 году окончил Ле-
нинградское высшее ин-
женерное морское учи-
лище имени адмирала 
С. О. Макарова. Удалов 
также участвовал в про-
ектировании советского 
сторожевого корабля.

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Организаторами олимпиады 
выступили Национальный ис-
следовательский университет 
«Высшая школа экономики» 
и одна из крупнейших россий-
ских банковских компаний. 
PROD — первый отечествен-
ный конкурс, посвященный 
промышленному программи-
рованию. В рамках олимпиа-
ды школьники знакомятся 
с созданием ИТ-систем, авто-
матизацией процессов и раз-
работкой приложений, кото-

рые помогают компаниям по-
вышать эффективность и со-
кращать затраты, отметили 
на официальном сайте Выс-
шей школы экономики.
Участниками конкурса стали 
ребята из всех регионов Рос-
сии, а также из Белоруссии, 
Великобритании, Германии, 
Франции, Канады, Китая и да-
же Перу. Заявки на состяза-
ние принимались в декабре 
2024 года. Сначала школьни-
ки проходили тест на знание 
компьютерных наук. Затем 
ребята выбирали одно из на-
правлений программирова-
ния и выполняли по нему за-
дания. На заключительном, 
очном этапе состязания кон-
курсанты создавали ИТ-
решения под руководством 
менторов. В финале в Москве 
встретились 235 старшекласс-
ников из 49 регионов России, 
а также ребята из Белоруссии.
Участники олимпиады не про-
сто развивали свои навыки 
программирования, но и учи-
лись работать в команде. Ор-
ганизаторы олимпиады отме-
чают, что это очень важно для 
ИТ-специалистов. От слажен-
ности команды программи-
стов напрямую зависит каче-
ство итогового продукта.
Вышедшие в финал участни-
ки занимались разработкой 
платформы для проведения 
соревнований по анализу дан-
ных, сервиса для обмена кни-
гами, подбора фильмов, бро-
ни коворкингов, проекта по 
созданию программ лояльно-
сти для партнеров банковской 
компании, платформы для по-
иска менторов. 
«ВМ» пообщалась с ментора-
ми, которые помогали школь-
никам на финальном этапе 
олимпиады.
— Нашей основной обязанно-
стью было выполнение роли 
менеджера в команде. Все ре-
бята сильные в техническом 
плане, но им не хватало опыта 

оценки сроков, расстановки 
правильных приоритетов, 
распределения задач. Мы, 
менторы, помогали им в этом. 
Ну и, конечно, при необходи-
мости консультировали ребят 
по каким-то вопросам реали-
зации, — рассказал Михаил 
Вовк.
Диана Чанышева 
принимает в олим-
пиаде участие в ка-
честве ментора 
второй год подряд.
— В процессе рабо-
ты с командами ты 
получаешь от ребят огромный 
заряд энергии, а взамен де-
лишься своим опытом и заме-
чаешь, как все это позволяет 
им прыгнуть выше головы 
и иногда сделать крайне слож-
ные проекты. Видеть профес-
сионализм участников, их 
любовь к разработке — это 
очень ценно. А еще более цен-

но — быть частью команды 
организаторов, помогая ребя-
там еще быстрее развиваться 
в сфере информационных 
 технологий и прокачивать 
свои профессиональные на-
выки. Словом, я влюбилась 
в атмосферу олимпиады, — 

рассказала «ВМ» 
ментор Диана Ча-
нышева.
Победителями ста-
ли школьники из 
Москвы, Забай-
кальского края, Ро-
стовской, Саратов-

ской, Иркутской областей, 
Удмуртии, Санкт-Петербурга. 
Церемония награждения про-
шла в Центре культур Высшей 
школы экономики. Лучших 
юных программистов поздра-
вили представители банков-
ской компании-организато-
ра. Они отметили, что нестан-
дартные решения, предло-

женные участниками, найдут 
применение в реальных про-
ектах.
Также поздравительные сло-
ва произнесли представители 
Высшей школы экономики, 
в том числе научный руко-
водитель вуза Ярослав Кузь-
минов.
— На церемонии награжде-
ния олимпиады PROD собра-
лись люди, которые умеют де-
лать что-то новое. И, что осо-
бенно важно, умеют делать 
это в коллективе. Вся жизнь 
творческого человека, кото-
рый зарабатывает своей непо-
хожестью больше других 
и чувствует себя лучше дру-
гих, построена на том, что ты 
предлагаешь новое, что ты де-
лаешь это вместе с другими, 
никогда не один, — отметил 
Кузьминов.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Взломали код успеха

5 марта. Студенты Высшей школы экономики и менторы олимпиады PROD Диана Чанышева 
и Михаил Вовк на церемонии награждения победителей

5 марта в Москве 
завершился 
заключительный этап 
олимпиады 
по промышленной 
разработке PROD. 
В ней приняли участие 
более четырех тысяч 
старшеклассников 
из России, Белоруссии 
и других стран.

В фолк-бард-блюз-группе 
(играют музыку собственного 
сочинения на инструментах 
народов мира) «СолнцелунА» 
задействованы все члены се-
мьи Кутузовых — жена Алеся, 
старший сын Светозар и доч-
ка Зоря, которой только не-
давно исполнилось восемь 
лет, но она уже нашла свое 
призвание на сцене. 
Как отмечает Андрей, музы-
кой он заболел еще в детстве. 
— Помню даже в первом клас-
се учительница ругала, что 
я все время «намурлыкивал» 
себе под нос очередную мело-
дию, вместо того чтобы кон-
центрироваться на уроках, — 
объясняет Кутузов. — Поэто-

му никто не удивился, когда 
родители отдали меня в му-
зыкальную школу — учиться 
играть на баяне.
Все творчество Андрея и его 
семейной группы пронизано 
духом народной музыки. Каж-
дый концерт становится на-
стоящей мистерией, где зри-
тели погружаются в атмосфе-
ру древних традиций через 
музыку и рассказы о редких 
инструментах.
— Помимо привычных музы-
кальных выступлений, пла-
стических импро-
визаций и мелоде-
кламаций мы про-
водим на наших 
выступлениях не-
большие мастер-
классы, — объяс-
няет музыкант. — 
Рассказываем о разных наци-
ональных инструментах 
и культурах, в которых они 
берут начало. 
Так, в коллекции Андрея есть 
русская жалейка, ирландский 
висл и армянский дудук. Эти 
похожие духовые инструмен-
ты радикально отличаются 
наполнением. 
— Жалейку на концертах 
я разбираю, показываю и рас-

сказываю о том, как и из чего 
делаются подобные инстру-
менты. Эта деревянная или 
тростниковая трубочка обыч-
но имеет раструб из бересты 
или рога, а основание из пше-
ничного колоска. Жалейка — 
как раз один из первых ин-
струментов, который я сделал 
своими руками. 
Так как дети постоянно уча-
ствуют в выступлениях фолк-
группы, некоторые артефак-
ты в коллекции Кутузовых 
подходят и для самых юных.

— Я всегда после 
выступления сове-
тую родителям 
смастерить для 
своих малышей та-
кой простой ин-
струмент, как по-
сох дождя. Он 

представляет собой трубку 
с перегородками внутри. Сам 
посох частично заполняется 
сыпучим материалом — кру-
пой, бисером или даже мелки-
ми камешками. Делается про-
сто и быстро, а для ребенка 
это, как правило, целое море 
удовольствия и возможностей 
проявить себя творчески.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Владимир Александрович до-
стает фотографии и записи из 
семейного архива, как напо-
минание о своем детстве. Чер-
но-белые снимки и записи на 
уже пожелтевших листах бу-
маги, бережно написанные от 
руки, невидимой нитью свя-
зывают его с довоенными го-
дами и периодом блокады Ле-
нинграда. Глядя на снимки, 
Владимир Александрович 
вспоминает, как он в детстве 
гулял по Летнему саду. Его ма-
ма Александра Васильевна 
рассказывала, что они могли 
часами бродить по парковым 
тропинкам, наслаждаясь оча-
рованием ленинградской 
природы. Все в одно мгнове-
ние поменялось — началась 
война. Тогда Владимиру было 
всего девять лет. Маленькому 
мальчику, как и другим ле-
нинградским детям, при-
шлось привыкать к ежеднев-
ным бомбежкам. Несмотря на 
все происходящее, школьные 
занятия продолжали идти. 
Когда началась блокада, ребя-
та учились в подвалах сосед-
него дома № 15. Еды было 
крайне мало.
— Но хлеб выдавали. За ним 
ходил я, так как мама боле-
ла, — рассказывает Владимир 
Удалов. — Люди ждали своей 
очереди спокойно, без толкот-
ни. Никто вперед не лез.
Хлеб выдавали по карточкам: 
125 граммов на человека. Его 
делили на три кусочка — 

на завтрак, обед 
и ужин. Карточки 
нужно было запря-
тать сразу, как только 
получил. Потому что 
их могли украсть. 
А сейчас на том месте 
в Санкт-Петербурге, 
где в блокаду выдава-
ли хлеб, работает 
обычное кафе. 
По словам Владими-
ра Александровича, 
у его родителей были отложе-
ны сухари на черный день, 
а еще делали щи из кочеры-
жек от капусты. Это и помогло 
продержаться. 
— Последний сухарь мы съели 
31 января 1941 года, — гово-
рит Владимир Александро-
вич, глядя в записи семейного 
архива. 

Хранятся там и дру-
гие воспоминания: 
например, как он 
с местными ребятами 
завороженно смо-
трел в небо, где би-
лись советские само-
леты с немецкими 
юнкерсами. Дети да-
же искали осколки, 
которые падали во 
двор, и хвастались, 
кто сколько собрал. 

Хотя осколки разорвавшихся 
зенитных снарядов летели 
с высоты 800–1000 метров.
Есть в прошлом еще одна 
страница, напоминающая 
о жестокости и безразличии 
немецкого врага в Великую 
Отечественную войну. 
— Во втором классе мы учи-
лись на втором этаже. Заня-

тия заканчивались в 12 ча-
сов, — говорит Владимир 
Александрович. — Одним та-
ким днем, когда я возвращал-
ся домой, раздался оглуши-
тельный взрыв. 
Оказалось, что это снаряд ра-
зорвался в доме напротив шко-
лы, как раз на уровне второго 
этажа. В учителей и учеников 
попали острые осколки снаря-
да и стекол. Тогда погибли во-
семь человек, 54 были ранены.
В сентябре 1942 года Влади-
мир Удалов и его мама были 
эвакуированы вместе с други-
ми жителями Ленинграда 
в Сибирь, под Тобольск. По 
сравнению со всем пережи-
тым там началась лучшая 
жизнь. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мастерим народные 
инструменты своими руками

Воспоминания ветерана о довоенной и блокадной 
жизни бережно хранятся в семейном архиве

Музыкант Андрей 
Кутузов уже много 
лет коллекционирует 
и создает реплики 
этнических 
инструментов, 
которые 
впоследствии 
использует на своих 
концертах.

В столичном округе 
ТиНАО ветеранам 
Великой 
Отечественной войны 
вручают медали 
к 80-летию Победы. 
Корреспонденты 
«ВМ» встретились 
с жителем блокадного 
Ленинграда 
и ветераном ВС СССР 
Владимиром 
Удаловым. 

12 марта. Житель блокадного Ленинграда, ветеран ВС СССР Владимир Александрович Удалов. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

13 апреля 2021 года. Музыкант Андрей Кутузов играет 
на гуслях во время творческого вечера в Белозерске

Центральным событием ста-
нет торжественное Патриар-
шее богослужение 6 апреля 
в Донском монастыре — ме-
сте погребения патриарха Ти-
хона. В разных городах России 
и Белоруссии запланировано 
48 мероприятий, направлен-
ных на сохранение памяти 
о священнослужителе. 

— Блаженная кон-
чина для право-
славных христи-
ан — переход 
в Царство Божие, 
торжество жизни 
над смертью. 
Именно поэтому мероприя-
тия для нас праздничные, — 
объяснил председатель Цер-
ковно-общественного совета 
при Патриархе Московском 
и всея Руси по увековечению 
памяти новомучеников и ис-
поведников Церкви Русской, 
патриарший наместник Мо-
сковской митрополии митро-
полит Крутицкий и Коломен-
ский Павел (Пономарев).
7 апреля запланирован тор-
жественный концерт, посвя-
щенный этой дате, в храме 

Христа Спасителя. 
Но этому предше-
ствовали и другие 
мероприятия.
— Мы уже провели 
презентацию кни-
ги Мигеля Паласио 

«Патриарх Тихон и его эпоха 
в истории Русской Православ-
ной Церкви», прошла темати-
ческая книжная выставка 
в Библиотеке иностранной 
литературы, — рассказала за-
меститель министра культу-
ры РФ Жанна Алексеева. 
Также запланирована выстав-
ка эскизов Павла Корина к не-
завершенной картине «Русь 
уходящая» — среди рисунков 
есть портреты патриарха.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Блаженную кончину Московского Патриарха 
Тихона почтят торжественным богослужением 
7 апреля отмечается 
100-летие со дня 
смерти Тихона, 
Патриарха 
Московского. «ВМ» 
узнала подробности 
памятных 
мероприятий.

Народных 
инструментов

■ Якутский хомус
Древний музыкальный 
инструмент народов Ре-
спублики Саха, также 
известный как варган.
■ Окарина
Духовой инструмент, 
родственник сосудо-
образной флейты, или 
по-простому свистулька.
■ Калюка
Народный духовой ин-
струмент, представляет 
собой разновидность 
флейты, изготовленной 
из стебля татарника.

ТОП3

Небольшое помещение осве-
щено теплым светом: это соз-
дает приятное ощущение ую-
та. Андрей Абрамович, осно-
ватель музея, шутит:
— Главный здесь не я, — гово-
рит он, а потом кивает на чер-
ного кота. — Вот главный 
управленец. 
Пушистого начальника зовут 
Лютик. По словам 
Андрея, кот этот 
музейный, а пото-
му хлопот не при-
носит и экспонаты 
не портит.
А портить здесь 
действительно есть 
что: все поверхно-
сти небольшого музея усеяны 
фигурками, книгами, карти-
нами, магнитами и плюшевы-
ми игрушками с изображени-
ем кошек.

— Мы себя в этом плане в рам-
ки не запираем, у нас, навер-
ное, действительно есть 
все, — рассказывает Ан-
дрей. — Но основа коллекции, 

конечно, художе-
ственная. 
Фигура кошки, ее 
суть полны зага-
док. Музей предла-
гает разгадать тай-
ну и увидеть этот 
феномен глазами 
художника.

— Творческий человек видит 
мир не так, как остальные, — 
объясняет Андрей. — Он ви-
дит образами. Он видит то, что 
не видят другие. Вы поймете.

И мы понимаем. С картин, 
гравюр, страниц книг и обло-
жек журналов на нас смотрят 
будто разные существа: не 
кошки, а кто-то иной. 
После пандемии коронавиру-
са музею, по словам Андрея, 
пришлось немного «ужаться» 
и сменить отдельное помеще-
ние на квартиру. Многие экс-
понаты скрыты на складе. 
— Количество экспонатов уже 
давно исчисляется тысяча-
ми, — делится Андрей. — Мы 
постоянно меняем экспози-
цию: достаем что-то со склада 
и находим ему новое место. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Под предводительством 
пушистого начальника 
В столице более 
30 лет работает 
Московский 
музей кошки. 
Корреспондент «ВМ» 
посетила заведение 
и узнала, какие 
экспонаты 
раскрывают тайны 
об этих животных.

1 марта. Музейный кот по кличке Лютик посреди своих 
владений. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Символ веры

Я отведу тебя 
в музей

Звуки музыки

Знай наших

В 2024 году Россия во-
шла в пятерку ведущих 
стран по результатам 
международных олим-
пиад школьников. Заме-
ститель председателя 
правительства РФ Дми-
трий Чернышенко и ми-
нистр просвещения 
 Сергей Кравцов сообщи-
ли, что в прошлом году 
участники сборных заво-
евали на состязаниях 
42 награды: 31 золотую, 
девять серебряных и две 
бронзовые. Ребята при-
нимали участие в восьми 
международных олим-
пиадах по общеобразо-
вательным предметам.
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инструменте, — долго и трудно! А говорить 
умеем мы все, равно как и писать — как мини-
мум для соцсетей. Так и формируется уверен-
ность, что даром слова, умением создавать по-
вествование обладает каждый. Но стоит все же 
адекватно оценивать способности и обратить 
внимание на то, что существуют профильные 
учебные заведения, программу которых за па-
ру месяцев освоить невозможно. 
— Литературный институт ничего общего 
с «курсами» не имеет. Это государственная об-
разовательная организация, которая дает ди-
плом о высшем образовании, — разъясняет 
Андрей Василевский. — Специальность в ди-
пломе — слава богу, не «писатель», это было бы 
смешно, нелепо, а «литературный работник» 
или на другом отделении — «литературный ра-
ботник, переводчик художественной литерату-
ры». За пять лет в нашем институте студенты 
изучают множество разных учебных дисци-
плин, как и в любом гуманитарном вузе. Вот 
этого на «курсах» нет.
При этом сейчас даже среди профессиональных 
писателей только единицы могут жить за счет 
творческого труда. Многие из них совмещают 
это с работой журналистом и преподавателем 
или же другими смежными профессиями.
— Большая литература сейчас фактически ото-
двинута к хобби, так сказать, творчеством мож-
но заняться в свободное от работы время. Это 
тоже влияет на то, как общество видит цен-
ность такой профессии, — отмечает Сергей 
Дмитриев. — Это то, что регулярно обсуждает-
ся на съездах Союза писателей, и то, о чем гово-
рил наш новый председатель Владимир Медин-
ский. Уже давно назрела проблема, которая 
когда-то была решена в СССР: если человек 
имел профессиональный статус писателя, то он 
точно был обеспечен работой, это считалось 
полноценной деятельностью. А когда написа-
ние книг становится добавочной деятельно-
стью, то и создается иллюзорное ощущение, 
что это дело для души, но не серьезная, трудная 
профессия.

Как пробуждаются таланты

Сейчас актуальна и другая тема. Всплеск твор-
чества обусловлен и новыми темами, вызовами 
сегодняшнего дня. Свежие литературные ка-
дры куются сейчас в зоне проведения спецопе-
рации. Пройдя испытание боевыми действия-
ми, вернувшиеся защитники и те, кто пережил 
обстрелы, прячась в подвалах собственных до-
мов, ищут возможность поделиться своим опы-
том, переживаниями, рассказать правду. И тут 
действуют иные законы.
— Сейчас в этот процесс вовлечены тысячи лю-
дей, из-за масштаба событий это стало отдель-
ным направлением, темой современной рус-
ской литературы, — рассказывает главный ре-
дактор издательства «Вече» Сергей Дмитри-
ев. — Выходят исторические исследования, 
посвященные этой теме, аналитика возникно-
вения национализма в Украине. Сейчас выхо-
дит очень много и художественной литерату-
ры, написанной непрофессионалами, но теми, 
кого писать заставила та самая школа жизни. 

Например, поэт Сергей Лобанов, лауреат пре-
мии «Слово». Он военный, получил орден Му-
жества, но стал профессиональным поэтом — 
выпускает сборники стихов с фронта. 
Этот процесс можно сравнить с расцветом 
фронтовой поэзии и лейтенантской прозы во 
время Великой Отечественной войны. Каче-
ство произведений, написанных в то время 
участниками событий, проверено временем 
и стало золотым фондом литературы. Но, опять 
же, по мнению издателей, такие произведения 
тоже проходят отборы в профессиональных 
премиях, конкурсах, и читатели видят на пол-
ках талантливо созданные, эмоциональные 
произведения.
Еще один тренд нашего времени — литература 
нон-фикшен.
— Талант в этом сегменте имеет значение, но 
важно понимать, что писательское мастерство 
здесь проявляется иначе, чем в художествен-
ной. Ключевую роль играет не изящество слога, 
а умение структурированно и увлекательно по-
давать информацию. Современный читатель 
ценит не просто факты, а знания, изложенные 
понятным, логичным языком, с использовани-
ем сторителлинга и авторского стиля. Нужно не 
просто передать информацию, а сделать это ин-
тересно, предлагая читателю ясные выводы, 
конкретные рекомендации и пошаговые дей-
ствия. Экспертность автора, актуальность те-
мы и доступность подачи — вот главные крите-
рии успешного текста в прикладной литерату-
ре, — объясняет руководитель направления 
«Лайфстайл и интернет-проекты» редакции 
«Кладезь» издательства «АСТ нон-фикшн» Оль-
га Яблокова. — Литературный редактор всегда 
поможет сделать текст выразительнее, но, если 
в нем изначально много «воды» и пересказов 
общеизвестных истин, переработка не спасет.

Психология творчества

Интерес к любым видам творческой деятельно-
сти — черта нашего времени. Инструменты, 
позволяющие создать произведения, становят-
ся все доступнее, но причины самого желания 
проявить себя в искусстве имеют психологиче-
ские корни.
— На самом деле, творчество — это способ 
снять внутреннее напряжение. Ковид, начало 
СВО сильно повлияли на наше состояние, и ли-
тература, как и другие виды искусства, — са-
мый конструктивный способ избавиться от не-
гативных эмоций, — объясняет психолог Миха-
ил Соловьев.
Но при этом важно различать, что наши увлече-
ния не всегда говорят о том, что у нас действи-
тельно есть большой талант в какой-либо обла-
сти. Иначе происходит перекос — согласитесь, 
когда раскрашиваешь картины по номерам, 
абсурдно считать себя великим художником. 
Но тем не менее высокое самомнение встреча-
ется часто.
— Все это следствие клипового мышления, — 
считает психолог. — В соцсетях люди становят-
ся популярными за счет очень простых вещей 
и начинают заявлять о себе как о творческих 
личностях, потому что их действия находят от-
клик у аудитории. Соответственно, люди хотят 
получить некую самоидентификацию.
По словам специалиста, это приводит к пробле-
мам с самоопределением, поиском ответа на 
вопрос, кто я? Учитывая, что сейчас время «не 
таких, как все», люди и попадают в когнитив-
ные ловушки, считая, что любое их действие — 
уникальный творческий акт, который делает их 
индивидуальными.
Но что касается писательства, в психиатрии 
есть особый диагноз — графомания, и патоло-
гическое желание к написанию текста нельзя 
путать с талантом.
— Расцвет графомании был в 1990-х, когда на 
полки хлынули низкого качества беллетристи-
ка и псевдонаучные трактаты, — рассказывает 
Михаил Соловьев. — С одной стороны, такой 
автор пытается описать свои фантазии, кото-
рые невозможно воплотить в реальность. Если 
мы говорим про псевдонаучные трактаты, то 
это просто попытка рационализировать и объ-
яснить все с помощью ложнологических цепо-
чек. Это те проявления, которые помогут отли-
чить патологию от осознанного и адекватного 
желания сказать что-то миру.
В завершение хочется отметить, что сориенти-
роваться в бесконечном потоке разного каче-
ства литературы читателям помогут писатель-
ские премии, книжные ярмарки, на которых 
можно встретиться с авторами. И стоит быть 
спокойным — время неумолимо жестоко по от-
ношению к лжеписателям, а действительно та-
лантливые вещи останутся на века. 

М
ода на самообра-
зование появи-
лась далеко не 
вчера, как и про-
блема с его ка-
чеством — ин-
тернет пестрит 
предложениями 
профпереподго-

товки. По уверениям авторов таких программ, 
за пару месяцев можно освоить азы любого де-
ла. Творческие направления стали одними из 
самых привлекательных, но в профессии писа-
теля все не так просто.

Нужны ли новые авторы

Издательства отсматривают сотни тысяч руко-
писей ежегодно и действительно заинтересова-
ны, чтобы литераторов было больше. 
— На мой взгляд, организаций, где человек 
с жизненным опытом, желающий писать, мог 
бы получить профессиональную подготовку, 
даже мало, — отмечает главный редактор изда-
тельства «Вече» Сергей Дмитриев. — Вопрос 
ведь в качестве этого образования. Инфоцы-
ганские курсы явно не помогут чему-то на-
учиться. Но в противовес им есть Союз писате-
лей, Совет молодых литераторов при нем. Они 
собирают участников из разных регионов на 
основе конкурса. Да, пусть эти люди тоже со-
вершают только первые шаги в литературе, но 
они проходят экспертные оценки, получают об-
ратную связь от профессионалов и признанных 
авторов.Так действительно можно чего-то до-
биться и найти свой путь в творчестве. Обуче-
ние писательству, как в любой сфере, должно 
быть систематическим, а не экспресс-курсом.
Тем не менее курсы растут как грибы, услужли-
во предлагая потешить эго, реализовать некий 
творческий потенциал. 
— Любой человек, научившись «писательскому 
делу», с некоторой вероятностью сможет лучше 
понимать литературу, станет более квалифици-
рованным читателем, — считает главный ре-
дактор журнала «Новый мир», писатель, доцент 
кафедры литературного мастерства Литератур-
ного института имени Горького Андрей Васи-
левский. — Но именно читателем, а не создате-
лем произведений. Тут важно не путать одно 
с другим. К сожалению, смириться со своей «не-
перспективностью» могут немногие.
Еще одна проблема литературной среды — от-
сутствие критики. Начинающие авторы, публи-
кующиеся на интернет-порталах или в соцсе-
тях, получают положительные отзывы от дру-
зей или таких же новоиспеченных писателей, 
но не получают авторитетного мнения, которое 
помогло бы им развиваться дальше. 
— Писатель — это человек с собственным опы-
том, уже прошедший определенную школу 
жизни. Например, Владимир Короленко при-
знавался, что писателем его сделали ссылка 
и истории людей, которые он узнал. С этой точ-
ки зрения приход в профессию людей из разных 
сфер — положительная тенденция, — объясня-
ет издатель Сергей Дмитриев. — Но есть слу-
чаи, когда человек просто графоманствует. 

Именно тут и играют роль критика, отзывы. 
Сейчас этого инструмента нет — любой может 
издать книгу, опубликовать опус на сайте. 
В противовес выступают толстые литератур-
ные журналы и честная работа издательств, где 
далеко не каждое произведение допускается до 
публикации.
В литературных журналах публиковались веду-
щие писатели, от Александра Пушкина и Ивана 
Тургенева до Константина Симонова, Алексан-
дра Твардовского, Юрия Нагибина... Сейчас по-
прежнему они не потеряли авторитет и помога-
ют читателям найти лучшие произведения со-
временного литературного процесса. 
— Выбор тут не между сетью и бумагой, а меж-
ду «самопубликацией» без какого-либо филь-
тра, отбора и обращением в серьезное периоди-
ческое издание, где тебя прочтут заинтересо-
ванные, опытные люди, — подчеркивает Ан-
дрей Василевский. — Они либо одобрят 
и напечатают, либо не одобрят и не опублику-
ют. Второе — отказ в издании — более вероят-
но, и это обидно, да.
Авторы-неофиты с энтузиазмом штурмуют 
журналы, но шанс выпадает и правда не всем — 
лишь малый процент произведений, по оцен-
кам редакторов, стоит выпускать. 
— Каждый день приходят разного рода тексты, 
в большинстве своем для нас малоинтересные. 
В год в среднем мы печатаем не меньше полу-

тора сотен литераторов, из которых пример-
но100 — это наши постоянные авторы, кото-
рых знаем не только мы, но в той или иной сте-
пени и литературный мир, — рассказывает 
 Андрей Василевский, — Несколько десятков — 
новые для нас авторы, иногда их публикации 
у нас одноразовые, не имеющие продолжения, 
а с некоторыми мы продолжаем сотрудничать 
и дальше.

Зачем учиться долго

Несмотря на вопросы с публикацией и издани-
ем, кажется, именно работа со словом — самый 
простой вид творчества. Рисовать учиться 
сложно, оттачивать гаммы, начиная играть на 

Как сообщают крупные игроки рынка образования и литературы, сейчас набирают популярность писательские курсы. Представители разных профессий, 
от программистов и бухгалтеров до дизайнеров и педагогов, решают попытать счастья на литературном поприще. «ВМ» проанализировала тренд с экспертами 

и обсудила, как новоиспеченные авторы меняют книжную индустрию и почему вдруг возник такой интерес к искусству слова.

Растет популярность литературных курсов. Что это значит

Стану-ка писателем!

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Шум в интернете
В СССР, если верить из-
данному в 1986 году 
справочнику, насчиты-
валось около девяти 
тысяч членов Союза 
писателей. Сегодня 
только на порталах 
«Проза» и «Стихи» 
представлено творче-
ство десятков тысяч са-

модеятельных авторов. Сегодня мерило 
успеха — число скачиваний и «шум» в ин-
тернете. Профессиональные, работающие 
по старинке литераторы оттеснены на обо-
чину. Новые поколения читателей не выно-
сят лонгриды, предпочитая упрощенные 
формы словесности: комиксы, манга и так 
далее. Профессия литератора при таком 
раскладе становится фантомной. Ее адепт 
ищет не истину, а монетизацию. Как до-
биться этого, рассказывают сетевые «гуру», 
приглашающие новичков на курсы «Как 
написать бест-
селлер за три не-
дели?» и «Золо-
тые правила сце-
нариста». Самое 
удивительное, 
что сконструиро-
ванные по этим 
схемам «шедев-
ры» и впрямь 
иногда, правда 
ненадолго, ста-
новятся «культо-
выми романами». 
Литература 
во все времена 
отвечала на во-
просы, которые задавала жизнь. Талантли-
вая книга становилась вкладом в духовную 
жизнь народа. Ницше считал, что в веках 
остается только то, что написано кровью. 
Он имел в виду «кровь души». Научиться 
на курсах этому невозможно. Скорее, на-
оборот. Там объясняют, что успех живет 
в «заменителях» правды жизни — фэнтези, 
хорроре, «уютном детективе»... Учат, как 
избежать необходимой для истинного 
творчества работы души, страдания, как 
у Достоевского. Кстати, коммерческую 
и прочую окололитературную возню наш 
классик в романе «Бесы» назвал «кадри-
лью». Настоящая литература как была, так 
и остается делом одиночек, льстящих себя 
надеждой исправить мир. 

Мнение

ЮРИЙ КОЗЛОВ 
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ 

Графоманов 
отличает описание 
собственных 
фантазий и создание 
лженаучных теорий 
с нарушением логики

5 декабря 2024 года. Открытие ярмарки интеллектуальной литературы Non/fiction. Сейчас издательства предлагают книги на любой вкус, а выступающие эксперты индустрии помогают читателям выбрать лучшее

Чтобы не потеряться в обилии изданий 
и книг разного качества, стоит обратиться 
к спискам лауреатов литературных пре-
мий — их формируют экспертные советы. 
Премии «Ясная Поляна» и «Большая кни-
га» направлены на популяризацию акту-
альной художественной литературы и нон-
фикшен. Национальная литературная пре-
мия «Слово» направлена на поддержку 
произведений, в основе которых любовь 
к родной земле, духовно-нравственные 
ценности и уважение к классической тра-
диции. «Русская премия» ориентирована 
на открытие новых имен и поддержку рус-
скоязычных авторов по всему миру. Награ-
ду «Лицей» имени Александра Пушкина 
получают молодые авторы в номинациях 
«Поэзия» и «Проза». Национальная пре-
мия в области детской и подростковой ли-
тературы отмечает авторов талантливых 
произведений для юных читателей.

В ТЕМУ
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Сегодня точку в номере ставят члены дублирующего экипажа МКС-73. Слева направо: космонавты Роскосмоса Сергей Микаев и Сергей Кудь-Сверчков вме-
сте с астронавтом NASA Кристофером Уильямсом проходят экзаменационные комплексные тренировки на тренажере транспортного пилотируемого кора-
бля «Союз МС» в Центре подготовки космонавтов в Звездном городке. Длительная экспедиция МКС-73 начнется уже 8 апреля 2025 года. Дублирующий эки-
паж в любое время может быть назначен основным. Поэтому космонавты проходят серьезнейшую подготовку. К слову, в космическом пространстве нет 
места политическим интригам и разногласиям. Вот и Сергей Кудь-Сверчков, Сергей Микаев и Кристофер Уильямс на тренировках показали себя сплоченной 
командой, работающей слаженно и эффективно, уточнили в Центре подготовки космонавтов.

Точка

Российским гражданам хотят разрешить кредитную амнистию и списать долги 
по займам. С такой идеей в Госдуме выступил председатель партии «Справедливая 
Россия — За правду» Сергей Миронов. По его словам, кредитная амнистия поможет 
улучшить уровень жизни граждан страны.

Вопрос дня
Для россиян хотят 
ввести кредитную 
амнистию.
И как вам?

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

У этого предложения есть пре-
имущества.  Ведь инициати-
ва, на мой взгляд, облегчит 
жизнь многим гражданам 
и приведет к стабильности 
в обществе. Амнистия помо-
жет и банкам, и людям. Ведь 
есть граждане, у которых зар-
плата настолько маленькая, 
что им сложно на нее дожить 
до конца месяца. К тому же 
есть такой момент — доступ-
ность кредитов, легкость их 
получения. Некоторые банки 
убеждают людей брать креди-
ты. И простая финансовая не-
грамотность может дорого 
обойтись. А когда граждане 
освободятся от долгового бре-
мени, они смогут увеличить 
свои расходы на потребитель-
ские товары, что поспособ-
ствует экономическому росту.

МАРИЯ ИВАТКИНА
ЭКСПЕРТ ДИРЕКЦИИ ФИНАНСОВОЙ 
ГРАМОТНОСТИ НИФИ МИНФИНА 
РОССИИ

В настоящее время в России 
представить кредитную ам-
нистию довольно сложно. 
Предложение далеко от поня-
тия социальной справедливо-

сти. Человек занимает деньги 
в банке при условии их воз-
врата, он несет финансовые 
обязательства. Одновремен-
но с этим есть человек, кото-
рый копит, а не берет деньги 
в банке. Он проявляет финан-
совую грамотность и на свои 
средства приобретает то же, 
что первый человек взял 
в кредит. Как в дальнейшем 
второй человек должен отреа-
гировать на то, что с первого 
вмиг сняли кредитные обяза-
тельства? Тот будет недоволен 
и несогласен.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ И СОЦИОЛОГ

Здесь есть положительная 
сторона. Ведь люди, которых 
обманывают на деньги, зача-
стую берут большие кредиты. 
Особенно это актуально в по-
следнее время с участив-
шимися случаями мошенни-
чества. 
С другой стороны, у человека 
могли быть высокие ожида-
ния относительно своих начи-
наний. Например, он захотел 
взять в кредит квартиру, ма-
шину или раскрутить бизнес. 
Любая из этих задач требует 
больших затрат, и зачастую 
необходимая сумма в разы 
превышает сбережения и на-
копления. Более того, у неко-
торых людей могут возник-
нуть непредвиденные расхо-
ды. Например, на медицин-
ские услуги по состоянию 
здоровья или на ремонт, когда 
квартиру человека залил во-

Подготовила ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дой сосед сверху. Если люди не 
справляются с материальной 
ситуацией или попали в нее 
ненамеренно, почему бы госу-
дарству не помочь им? С дру-
гой стороны, не придется ли 
людям все равно чем-то от-
платить государству за ще-
друю услугу?

НИКИТА ТАРНОВСКИЙ
ЮРИСТ

В начале марта 2024 года пар-
тия уже вносила похожее 
предложение по кредитной 
амнистии для граждан, по-
павших в трудную жизнен-
ную ситуацию. И это предло-
жение так и осталось лишь 
инициативой. Полагаю, судь-
ба нового предложения будет 
такой же.
Сама по себе кредитная ам-
нистия противоречит сути 
финансовой системы, целям 
предпринимательской дея-
тельности, к которой отно-
сится и банковская. Противо-
речит цели извлечения при-
были через предоставление 
имущества, займов и подоб-
ному. С юридической сторо-
ны проблема в том, что по-
добный закон списания кре-
дитов будет нарушать баланс 
интересов. Он пойдет вразрез 
с принципами справедливо-
сти и законности, исходя из 
других законов — Граждан-
ского кодекса, Арбитражно-
го процессуального кодекса 
и других, в которых указано, 
что тот, кто получил деньги 
в долг, должен их вернуть. Тут 
же получится дисбаланс, 
и кредиторы не смогут вер-
нуть свои деньги. У данного 
предложения нет будущего. 
Помогать людям с кредита-
ми надо регулированием — 
ограничить проценты, вве-
сти обязанность списания за-
долженности.

На кириллицу 
и обратно

13 марта 1938 года вышло постановле-
ние Совнаркома и ЦК ВКП(б) «Об обя-
зательном изучении русского языка 
в школах национальных республик 
и областей». С этого дня русский язык 
стал обязательным предметом во всех 
школах СССР.
В 1920–1930 годы советская школа бы-
ла площадкой для разного рода экспе-
риментов (трудовое воспитание, 

школьное самоуправление), в том числе и с русским язы-
ком. После революции нарком просвещения Анатолий 
Луначарский серьезно рассматривал возможность пере-
вода русского языка с кириллицы на латиницу. В то время 
большевики грезили «земшарной республикой Советов», 
а Россию рассматривали как вязанку дров для костра ми-
ровой революции. Однако с победой социализма «в от-
дельно взятой стране» отношение к русскому языку изме-
нилось. Советская власть разра-
ботала новую образовательную 
программу. «Великий и могу-
чий» был назван «единым сред-
ством общения для многонацио-
нальной страны». Индустриали-
зация, коллективизация, депор-
тации, очищение больших 
городов от «социально чуждого 
элемента» привело к массовому 
перемещению населения. Его 
следовало регулировать и кон-
тролировать. Не менее важной 
причиной явилась необходи-
мость обучения национальных 
кадров новым профессиям. Де-
лать это было удобнее, исполь-
зуя русский язык, потому что во 
многих других языках отсутство-
вали соответствующие понятия 
и термины. Ну и, наконец, не бы-
ла забыта безопасность страны: 
«Знание русского языка обеспе-
чивает необходимые условия для успешного несения все-
ми гражданами СССР воинской службы». Время было 
тревожное. Страна находилась в окружении недруже-
ственных соседей. 
В 1937 году было торжественно отпраздновано столетие 
со дня смерти Пушкина. Советская власть утратила страх 
перед старой русской культурой, признала ее своей. Пе-
ред лингвистами встала задача перевода алфавитов на-
циональных языков на кириллицу. Не тронули только те, 
где были укоренившиеся в веках традиции письменно-
сти. Сегодня бывшие советские республики (Азербайд-
жан, страны Центральной Азии) вернулись с кириллицы 
на латиницу, оставив «за бортом» сделанные в годы совет-
ской власти переводы мировой литературной классики, 
сотни тысяч научных статей, энциклопедии и прочие ма-
териалы на кириллице. Жившие во времена СССР с тру-
дом адаптируются к латинскому алфавиту. Молодежь, 
напротив, уходит от «кириллического» культурного на-
следия своих народов в упрощенный (для вненациональ-
ного массового общения) английский язык. Все верну-
лось на круги своя. Но это уже не наши проблемы.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

Мнение

Увидели культуру Китая через 
объектив кинорежиссера

Вчера в столице состоялся 
День китайского кино. Зри-
тели смогли ознакомиться 
с картинами дружественной 
страны. Некоторые из филь-
мов посмотрела и корреспон-
дент «ВМ».

Мероприятие прошло в рам-
ках Московского фестиваля 
азиатского кино.
— Мы проводим такое меро-
приятие, чтобы познакомить 
российского зрителя с фильма-
ми разных стран Азии, — рас-
сказывает президент фестива-
ля Валерий Шанин. — В нашей 
программе есть картины, на-
пример, из Казахстана, Китая 
и Южной Кореи. С азиатским 
кино ведь какая ситуация се-
годня: его показывают очень 
мало, потому что нет спроса. 
А спроса нет, потому что люди 
не знают о нем. И получается 
замкнутый круг. Кроме того, 
многие азиатские языки зву-
чат быстрее нашего, поэтому 
создавать субтитры и дублиро-
вать их может быть очень 
сложно... 
Валерий Шанин отметил, что 
китайских фильмов довольно 
много. Они выделяются на 
фоне другого азиатского кино 

своим качеством. Китайский 
кинематограф, по словам Ва-
лерия, не только догнал Гол-
ливуд, но в некоторых аспек-
тах и перегнал его. Поэтому, 
чтобы уделить внимание лен-
там дружественной нам стра-
ны, организаторы мероприя-
тия решили выделить день 
специально для него.
Фильмы, которые были пред-
ставлены вчера, привлекли 
внимание зрителей, которые 
интересуются культурой Ки-
тая: ленты показывали на 

языке оригинала с английски-
ми или русскими субтитрами. 
Однако картины понравились 
и тем людям, которым просто 
захотелось посмотреть азиат-
ское  кино. При отборе филь-
мов для фестиваля организа-
торы старались выбрать лен-
ты, которые будут понятны 
нашему зрителю. В програм-
му включили и художествен-
ные картины, и документаль-
ные летны полного и коротко-
го метра.
— Мы хотим показать, что ки-
тайское кино может быть до-
ступно и понятно российско-
му  зрителю. У нашей страны 
ведь много общего с Подне-
бесной. Например, по нашему 
историческому опыту про-
шлого века нам понятна тема 
коммунистических партий, 
противопоставление челове-
ка и коллектива, борьба тра-
диционной культуры с вестер-
низацией, — подчеркнул Ва-
лерий Шанин. 
В рамках Дня китайского ки-
но состоялись не только пока-
зы фильмов. Для гостей про-
вели лекции: посетителям 
рассказали об истории КНР, 
устройстве и культуре обще-
ства и познакомили с основа-
ми каллиграфии.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

12 марта. Президент Московского фестиваля азиатского кино Валерий Шанин готовится к показу 
первых фильмов в рамках Дня китайского кино. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПОКУЛЬТУРЕ

Ни для кого не секрет, что 
культура — главный инстру-
мент, позволяющий узнать 
другую страну. А фильмы, 
в свою очередь, наиболее 
популярный ее элемент сре-
ди современного общества. 
Поэтому дни национального 
кино, которые сегодня прово-
дятся все чаще, — это хоро-
ший способ помочь людям за-
интересоваться государством, 
с которым наша страна сегод-
ня ведет дружественную по-
литику.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Появился интернет, вручили 
театральную премию
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1781 год.Открыта седьмая 
планета Солнечной систе-
мы — Уран.

1845 год. 180 лет назад 
впервые исполнен Скри-
пичный концерт ми-минор 
Феликса Мендельсона.

1910 год. 115 лет назад 
родилась Ирина Бугримо-
ва, советская артистка цир-
ка, первая в мире женщи-
на — дрессировщик львов.

1917 год.В Петрограде 
вышел первый номер газе-
ты «Известия».

1925 год. 100 лет назад 
было образовано Всерос-
сийское общество слепых.

1954 год.Создан Комитет 
государственной безопас-
ности СССР.

1989 год.День рождения 
интернета.

1992 год.Создан Государ-
ственный центральный 
аэромобильный спасатель-
ный отряд МЧС России 
«Центроспас».

1995 год. 30 лет назад со-
стоялась первая церемония 
вруче ния российской нацио-
нальной театральной пре-
мии «Золо тая маска».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Камера! Мотор!

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю елочные игрушки, пластин-
ки, бижутерию. Т. (915) 401-64-88

● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63
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Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158


